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Естественный отлов
Допнабор абитуриентов на IT-направления потребует 1 млрд

Анна Устинова 

В ласти могут потратить 0,5–1 млрд 
рублей на выделение дополнитель-

ных бюджетных мест на IT-направ-
лениях в вузах. Такие прогнозы дали 
«Известиям» представители образова-
тельных учреждений и аналитики. Есть 
риск того, что из-за шквала заявок вы-
деленных по плану бесплатных мест 
на эти специальности может не хватить. 

Желающих сдавать ЕГЭ по информа-
тике в этом году оказалось рекордное 
число — 113 тыс. человек, по факту эк-
замен прошли свыше 94 тыс., что на 12% 
больше, чем в 2020-м. В этом году при-
ём выпускников на бюджетные места 
по IT-направлению уже по плану увели-
чился на четверть по сравнению с пре-
дыдущим — до 80 тыс. человек.

В этом году дополнительные рас-
ходы бюджета на обучение поступа-

ющих на IT-специальности абиту-
риентов могут составить 0,5–1 млрд 
рублей. Такой предварительный про-
гноз сделал замдекана факультета 
вычислительной математики и ки-
бернетики (ВМК) МГУ им. М.В. Ломо-
носова Василий Фомичёв. По подсчё-
там аналитика ФГ «Финам» Леонида 
Делицына, в среднем затраты мож-
но оценить в 460–680 млн 
рублей.
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Черта богатства
Кабмин обсуждает донастройку системы страховых взносов

Екатерина Виноградова, 
Анна Каледина

С 2022 года в России может изменить-
ся система начисления страховых 

взносов на высокие зарплаты. Прави-
тельство обсуждает вероятность по-
вышения планки окладов, с которых 
в Пенсионный фонд отчисляются взно-
сы по максимальному тарифу — 22% 
(сейчас это доходы в размере 1,465 млн 
рублей в год). Об этом «Известиям» рас-
сказали два источника, близких к каб-
мину. Предполагается, что такой шаг 
может стать частью донастройки сис-
темы налогообложения состоятельных 
россиян. По оценкам экспертов, ново-
введение затронет не более 5 млн че-
ловек.

Сегодня взносы по полному тари-
фу (22%) в ПФР отчисляются с зарплат 
до 1,465 млн рублей в год (примерно 
122 тыс. рублей в месяц). С превыше-
ния этой планки в Пенсионный фонд 
идёт только 10%. Такой порядок был 
введён в 2012 году по инициативе 
уходившего тогда с поста президен-
та Дмитрия Медведева (до этого к за-
работку выше предельной величины 
применялся нулевой тариф). Общая 
же ставка страховых взносов во вне-
бюджетные фонды была сокращена 
с 34 до 30% (в том числе для платежей 
в ПФР с 26 до 22%), а для отдельных ка-
тегорий плательщиков — до 20%. Это 
рассматривалось как снижение нало-
говой нагрузки на бизнес.

После 2014 года государство посто-
янно продлевало мораторий на пенси-
онные накопления, которые перестали 
поступать на счета россиян для после-
дующего инвестирования и начали ис-
пользоваться для выплат 
пенсионерам. 

«Брюссель вкладывает в вакцинацию геополитический 
и идеологический смысл»
Глава МИД Венгрии Петер Сийярто — о непризнании в Евросоюзе «Спутника V», законе Украины  
о коренных народах и АЭС «Пакш»

Екатерина Постникова

Б удапешт планирует завершить стро-
ительство АЭС «Пакш» при участии 

корпорации «Росатом» к 2029  году. 
Об этом в интервью «Известиям» 
на промышленной выставке «Инно-
пром» заявил глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто. Он также рассказал об отно-
шении страны к новому украинскому 
закону о коренных народах, конфликте 
с ЕС из-за собственного закона о ЛГБТ-
образовании и перспективах взаимно-
го признания сертификатов вакцинации 
между Венгрией и Россией.

Венгерская делегация участвует в «Инно-
проме» уже в третий раз. Как вы оцени-
ваете работу и значение этой выставки?

Практическое сотрудничество 
между Венгрией и Россией имеет для 
нас важное значение — венгерские 
компании очень активно действу-
ют на российском рынке. В последние 
годы на фоне, скажем так, геополитиче-
ского конфликта венгерские компании 
и экономика в целом многое потеряли. 
Мы хотели бы минимизировать эти по-
тери. Именно поэтому на выставке были 
представители 26 венгерских компаний.

Каковы ключевые области интересов 
у Венгрии здесь, в Екатеринбурге?

Венгерские компании очень активны 
в сфере городских служб — это модер-
низация обогревательных и водных си-
стем, а также работа в секторе здравоох-
ранения. В этот раз мы продлили наши 

соглашения о сотрудничестве, а также 
подписали несколько новых документов. 
В частности, мы планируем запустить 
прямое авиасообщение между Буда-
пештом и Екатеринбургом — совершать 
рейсы будет венгерская авиакомпания 
WizzAir, которая летает в Москву и Пе-
тербург. Это будет большим подспорьем.

Что касается сотрудничества в це-
лом, то наши контакты с Россией за-
вязаны в первую очередь на энергети-
ке — Венгрия закупает у России 90–95% 
потребляемого газа, мы закупаем боль-
шие объёмы нефтепродуктов. Если 
смотреть на венгерские инвестиции, 
то мы очень активны в продовольствен-
ном секторе — наши компании вклады-
ваются в производство молочной про-
дукции, мяса, овощей.

Как на двусторонней торговле сказался 
COVID — может, на фоне ослабленных сек-
торов есть сферы, развитие которых пан-
демия, напротив, подтолкнула?

В прошлом году наша торговля сни-
зилась на 6%, за первый же квартал это-
го года она выросла на 6%. Но если в об-
щем, то за последние полтора года наше 
сотрудничество укрепилось. Это связано 
с тем, что мы сделали ставку на вакцина-
цию — мы поняли, что этот процесс озна-
чает защиту и что благодаря ему страны 
смогут как можно скорее от-
крыть свои экономики. 

Взяли за пробу 
Мельдоний оставит российских гребцов без Токио

Дмитрий Гарин

С борная России начала нести поте-
ри незадолго до старта Олимпий-

ских игр в Токио. Российские греб-
цы Никита Моргачёв и Павел Сорин 
сдали положительный допинг-тест 
на мельдоний. Это уже подтвердил 
глава Федерации гребного спор-
та России (ФГСР) Алексей Свирин. 
По его словам, проба дала положи-
тельный результат 17 июня на тре-
нировочном мероприятии в Греции 
(во внесоревновательный период). 
ФГСР получила соответствующее 
уведомление из РУСАДА 1 июля, по-
этому спортсмены были оставлены 
в Москве для дальнейшего разби-
рательства. Их не включили в со-

став делегации из 335 спортсменов. 
То есть в Олимпийском комитете 
России (ОКР) давно знали об этой 
проблеме. А наша команда по гре-
бле тем временем уже находится 
в Токио.

В ближайшие дни будет вскры-
ваться проба «Б», но надежда на поло-
жительный исход дела — минималь-
ная. Скорее всего, Моргачёв и Сорин 
пропустят Олимпиаду (до 18 июля 
их можно вернуть в список, оба име-
ют олимпийскую лицензию). Сами 
спортсмены не понимают, откуда 
у них в анализах мог оказаться мель-
доний. Гребцы сетуют на некие пище-
вые добавки, которые они принима-
ли строго по согласованию 
с тренерским штабом.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Четвёрка российских гребцов развалилась из-за положительной пробы на допинг 
у Никиты Моргачёва и Павла Сорина (крайние слева и справа)

Страх потерять
Статья в журнале Nature  
подтвердила эффективность  
и безопасность вакцины 
«Спутник V»
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«Брюссель вкладывает в вакцинацию геополитический и идеологический смысл»
A При этом мы также поняли, 

что если будем полагать-
ся в этом вопросе только на Брюссель, 
то ситуация будет не сильно в нашу 
пользу. Поэтому мы начали переговоры 
с Россией о покупке препарата «Спут-
ник V» — мы приобрели 2 млн доз, в ито-
ге этим препаратом был привит 1 млн 
венгров. Из-за всех сертификацион-
ных процедур переговоры длились до-
вольно долго. Когда в январе мы под-
писывали контракт, спрос был гораздо 
выше предложения и было непонятно, 
как российский производитель сможет 
его удовлетворить. Но в конечном ито-
ге — особое спасибо министру промыш-
ленности и торговли Денису Мантуро-
ву — РФПИ поставил 2 млн доз в срок.

К слову о вакцинации: как вы оценива-
ете тот факт, что Европейское агентство 
по лекарственным средствам до сих 
пор не одобрило «Спутник V»?

Большая ошибка Еврокомиссии с са-
мого начала заключалась в том, что она 
смотрела на вакцины с идеологической 
и геополитической точек зрения. Если 
в допандемийное время доктор выпи-
сывал мне рецепт, я шёл в аптеку за ле-
карством и не смотрел на то, кто произ-
вёл препарат и из какой он страны. Это 
новый феномен — спрашивать, кто соз-
дал вакцину. Для нас вакцина — способ 
спасти жизни. Именно поэтому наши 
эксперты совершили визиты в Россию 
и Китай, где посмотрели на производ-
ство их препаратов, изучили тысячи 
страниц документации этих вакцин 
с тем, чтобы они получили одобрение 
в Венгрии. Наши эксперты пришли к вы-
воду, что вакцина «Спутник V» безопас-
на и эффективна. Отсюда и вопрос: по-
чему не предоставить своим гражданам 
безопасный и эффективный препарат?

Брюссель же до сих пор вкладывает 
в вакцинацию геополитический и идео-
логический смысл. К примеру, ВОЗ одо-
брила китайский препарат Sinopharm. 

Однако некоторые европейские стра-
ны не выказали никакого энтузиазма 
на этот счёт — они, напротив, раскри-
тиковали организацию. Это лицемерно.

В июне вы говорили, что Венгрия и Рос-
сия обсуждают взаимное признание 
сертификатов вакцинации. Есть ли 
здесь какой-то прогресс?

Если ты привит, то ты защищён. По-
этому свои ограничения мы смягчаем 
исходя из темпов вакцинации. Другие 
страны думают иначе — у них в приори-
тете показатели ПЦР-тестов. Насколь-
ко мы понимаем, российский подход 
лежит в этой плоскости, и мы эту по-
зицию уважаем.

К слову, неделю назад российское 
правительство сделало возможными 
прямые перелёты граждан из Венгрии 
в Россию при наличии у них отрица-
тельного теста, сделанного не ранее 
чем за 72 часа до приезда. А с 28 июня 
российское посольство вновь начало 
выдавать венграм визы.

Возвращаясь к сотрудничеству в сфе-
ре энергетики — у меня есть ряд вопро-
сов по строительству АЭС «Пакш». Кор-
порация «Росатом» планирует получить 
лицензию на строительство новых бло-
ков станции в 2021 году. Идёт ли про-

цесс выдачи лицензии, как заплани-
ровано, или есть какие-то сбои? Когда 
планируется запустить строительство 
и в какие сроки завершить?

Некоторая строительная активность 
уже началась — речь не об основном по-
мещении, но о подготовительных ра-
ботах. Запрос на лицензию был подан 
в прошлом году, наш национальный ре-
гулятор должен принять решение к ок-
тябрю этого года. Насколько видим, всё 
идет в соответствии с планами.

Конечно, мы бы хотели, чтобы стро-
ительство завершилось как можно ско-
рее, но мы также понимаем, что воз-
ведение АЭС — серьёзное и сложное 
мероприятие. Поэтому сейчас мы ори-
ентируемся на 2029 год.

Есть ли по этому проекту какие-то проти-
воречия между Венгрией и Евросоюзом?

Не по этому конкретно вопросу — 
мы получили от Брюсселя всё необходи-
мое одобрение. В Евросоюзе в целом ве-
дутся дискуссии по атомной энергетике: 
есть страны, которые высказываются за, 
есть те, кто против. Наш ближайший со-
сед Австрия, к примеру, категорически 
против атомной энергетики, и в Герма-
нии такие станции планируют закрыть. 
А вот Словакия, Чехия, Франция высту-
пают в пользу такого вида энергетики.

Наша позиция проста: выработка 
энергии на атомных станциях совре-
менна, чиста, безопасна и дёшева. Поэ-
тому мы считаем, что без использова-
ния атома невозможно достичь целей 
«зелёной сделки» Евросоюза. Исходя 
из этого выступаем против негативной 
дискриминации атомной энергетики.

Недавно Верховная рада приняла закон 
о коренных народах Украины. Учитывая 
разногласия Будапешта и Киева по во-
просу венгерского меньшинства в стра-
не, как Венгрия воспринимает этот закон?

Украинский парламент принял за-
кон об образовании, который нарушает 

права венгерского меньшинства. Я всег-
да говорю украинским коллегам: если 
вы сравниваете ситуацию с венграми 
до принятия закона и после, то вы ви-
дите очевидную разницу — мы не хотим 
ничего сверхъестественного, мы хотим 
лишь вернуться к тому статусу, кото-
рый у нас уже был ранее. Думаю, если 
Украина серьёзно думает о евроинте-
грации, верховенстве закона и демокра-
тии, то ей следует вернуть венгерскому 
меньшинству его права.

Что касается недавнего закона: в на-
шем словаре термин «коренной народ» 
означает, что это сообщество давно 
проживает на указанной территории. 
Я не могу представить на Украине бо-
лее коренного народа, чем венгры. Это, 
конечно, некоторое преувеличение, 
но тем не менее эти люди живут на этой 
территории уже на протяжении веков. 
Там даже есть люди, которые, не поки-
дая одного города, могли быть граж-
данами аж пяти стран: СССР, Украины, 
Чехословакии, Словакии, Венгрии. Ме-
нялась принадлежность территории, 
но не проживающий на ней народ.

Как я понял от украинских кол-
лег, в их словаре «коренной» значит 
что-то другое. Для меня это немного 
странно, потому что у этого термина 
может быть только одно значение. Так 
или иначе, венгров в число коренных 
народов не включили, хотя это могло 
бы решить нынешнюю ситуацию. По-
тому что, насколько понимаем, корен-
ные меньшинства имеют те же права, 
которые были у венгров до всех зако-
нодательных изменений. Мы постоян-
но общаемся с моим украинским кол-
легой министром [Дмитрием] Кулебой, 
но до сих пор никакого прорыва нам до-
стичь не удалось.

Вопрос про другой закон — теперь уже 
венгерский, который запрещает рас-
пространение информации о ЛГБТ-
сообществе среди несовершеннолет-

них. Более 14 стран ЕС осудили этот 
закон. На ваш взгляд, может ли Евросо-
юз применить по отношению к Венгрии 
внутренние санкции из-за этого доку-
мента? И есть ли у Будапешта план дей-
ствий на этот случай?

Наш план действий — следовать при-
нятому закону. Очень важно понимать, 
о чём этот документ. Он не нацелен про-
тив какого-либо меньшинства, прожи-
вающего в Венгрии. Его задача — защи-
тить детей. Согласно этому документу, 
образование детей до 18 лет в сфере сек-
суальной ориентации — эксклюзивное 
право их родителей. Это должны быть 
не организации, получающие финанси-
рование непонятно от кого, это должен 
быть я — отец вместе с матерью ребён-
ка. Этот закон запрещает сексуальную — 
не только гомосексуальную — пропаган-
ду и продвижение идеи смены гендера 
среди детей. При этом он ничего не гово-
рит о людях старше 18 лет — после этого 
возраста они могут делать всё что хотят. 
Но до тех пор право рассказывать о сек-
суальной ориентации принадлежит ис-
ключительно родителям.

Конечно, в связи с чрезмерной полит-
корректностью, которая господствует 
в Европе, против этого закона развер-
нулась большая кампания с потоком 
фейковых новостей. Как только ты ка-
саешься такого рода темы, ты незамед-
лительно оказываешься под ударом.

Мой заключительный вопрос касается 
Договора по открытому небу. Венгрия 
наряду с Канадой — депозитарий этого 
соглашения. На 20 июля запланирована 
конференция стран-членов, на которой 
будет обсуждаться выход России из до-
кумента вслед за США. Как вы оценива-
ете ситуацию вокруг ДОН? И не счита-
ете ли вы, что после выхода этих стран 
договор будет фактически разрушен?

Я сделаю небольшой шаг назад 
и скажу следующее: мы небольшая 
центральноевропейская страна, ко-

торая прекрасно знает историю. Она 
научила нас тому, что, когда бы ни про-
изошёл конфликт между Востоком 
и Западом, мы в Центральной Европе 
всегда оказывались в числе проиграв-
ших. Поэтому мы ратуем за взаимоу-
важительный диалог между Востоком 
и Западом. Это не потому, что мы хотим 
выступить на чьей-то стороне, но пото-
му, что в этом наш национальный ин-
терес. Мы поддерживаем всё, что спо-
собствует диалогу, и не поддерживаем 
то, что его подрывает. В этом, к слову, 
суть нашего председательства в Сове-
те Европы — дать платформу для такой 
коммуникации.

Я надеюсь, что Договор по откры-
тому небу — как и другие соглашения, 
которые дают платформу для перего-
воров между Востоком и Западом, — 
будет сохранён.

Но похоже на то, что конкретно по этому 
договору диалог невозможен.

Мы с интересом следили за встречей 
между вашим президентом и президен-
том США и, скрестив пальцы, надеялись 
на её успех. Если я правильно понял, есть 
определённые поводы для оптимизма.

Я предпочитаю не говорить на кон-
кретные темы, которые в значитель-
ной степени касаются других стран, 
потому что не считаю, что вправе да-
вать другим странам оценку. Взаим-
ное уважение играет в международной 
политике огромную роль — есть мно-
жество людей за пределами Венгрии, 
которые говорят, как нам надо жить. 
Я не хочу быть таким человеком. Поэ-
тому я могу говорить на этот счёт лишь 
в общих чертах. При этом я действи-
тельно очень надеюсь на то, что Россия 
и США — Восток и Запад — смогут най-
ти общую платформу, на которой они 
создадут атмосферу доверия и взаим-
ного уважения. И исходя из этого бу-
дут обсуждать и решать самые слож-
ные и чувствительные вопросы.

Ни пациента больше
Рост заболеваемости COVID-19 зафиксирован в 82 регионах

Новости  

Остались в небе
От Ан-26 не смогут отказаться ещё четыре года

Юлия Игнатьева

По одной из версий экспертов авиа-
ционной отрасли, причина крушения 

грузопассажирского Ан-26 — техническое 
состояние самолёта, выпущенного ещё 
в 1982 году. В региональных пассажирских 
авиаперевозках в России сегодня эксплуа-
тируется 74 самолёта Ан-24 и Ан-26 из того 
же модельного ряда, что и борт, разбив-
шийся утром 6 июля вблизи посёлка Пала-
на на Камчатке. Однако компании и даль-
ше будут использовать машины этой 
модели — альтернатива им появится толь-
ко в 2025 году, рассказали «Известиям» 
специалисты. Впрочем, эту версию под-
верг сомнению министр транспорта Вита-
лий Савельев. Вечером 7 июля он заявил 
об «абсолютной лётной годности» разбив-
шегося самолёта. Проблема не в качестве 
техники как таковой, а в том, как она об-
служивается и как эксплуатируется в ре-
гиональных компаниях, говорят эксперты.

Эксперты, изучившие обстоятель-
ства катастрофы, рассматривают сей-
час три версии произошедшего. Заме-
ститель гендиректора АО «Камчатское 
авиационное предприятие» Сергей 
Горб убеждён, что всему виной «силь-
ный боковой ветер» — его слова приво-
дит официальный сайт правительства 
Камчатского края. Этот ветер с неболь-
шими перерывами не утихал и на вто-
рой день после аварии, из-за него ве-
чером 6 июля спасателям пришлось 
на несколько часов отложить поиски.

Причиной авиапроисшествия 
также может быть ошибка пилота — 
35-летнего Дмитрия Никифорова. 
Как сообщил «Известиям» источник, 
близкий к следствию, вместо того что-
бы следовать штатным схемам захода 
на посадку, пилот пытался сократить 
маршрут, используя для этого нештат-
ный навигатор. В результате самолёт 
врезался в сопку Пятибратка.

Президент профсоюза лётного со-
става России Мирослав Бойчук в бе-
седе с «Известиями» был категоричен.

— Прежде чем обвинять пилота, нуж-
но разобраться с техникой, на которой 
вынуждены летать экипажи таких ком-
паний, — сказал он.

От дальнейших комментариев со-
беседник «Известий» отказался, и его 
реакция понятна: на борту погибшего 
самолёта в качестве бортмеханика на-
ходился член президиума профсоюза 
лётного состава РФ Рюстем Завгаров.

Правительственную комиссию 
по факту происшествия возглавил ми-
нистр транспорта Виталий Савельев. 
Он и руководитель Росавиации Алек-
сандр Нерадько в среду прибыли в Па-
лану — административный центр Кам-
чатского края.

Третью версию экспертов — техни-
ческую неисправность Ан-26 — подверг 
сомнению министр транспорта Вита-
лий Савельев. Вечером 7 июля он за-
явил об «абсолютной лётной годности» 
разбившегося самолёта.

Завкафедрой «Безопасность полё-
тов в гражданской авиации» Санкт-
Петербургского университета граж-
данской авиации Анатолий Костылев 

также считает, что неисправный само-
лёт в небе — большая редкость, а ката-
строфы, подобные камчатской, проис-
ходят во всём мире каждый год.

— Даже есть такая дисциплина — 
проблема столкновения исправных 
воздушных судов с землёй, — сказал он.

Как заметил председатель совета 
директоров Национальной ассоциа-
ции объединений офицеров запаса во-
оружённых сил Владимир Богатырёв, 
самолёты Ан-24 и Ан-26 надёжны, у мо-
дели «отличный двигатель». Проблема 
не в качестве техники, а в том, как она 
обслуживается и как эксплуатируется 
в региональных компаниях.

Исполнительный директор агент-
ства «АвиаПорт» Олег Пантелеев, от-
вечая на вопросы «Известий», заявил: 
Камчатское авиапредприятие (КАП) 
не могло выпустить в рейс неисправ-
ное судно. По словам собеседника из-
дания, именно у КАП самая мощная 
на Дальнем Востоке авиатехническая 
база и большие возможности по видам 
и объёмам работ и диагностике.

В Реестре эксплуатантов и воздуш-
ных судов на сайте Росавиации, по дан-
ным на 6 июня, «Известия» обнаружили 
девять авиакомпаний, использующих 
самолёты Ан-24 и Ан-26 — всего таких 
воздушных судов 74.

В парке КАП пять Ан-26. Все они 
в состоянии лётной годности.

— У разбившегося самолёта даже 
не было проблем по остатку лётного 
ресурса, — отметил Олег Пантелеев.

Та к же на К а м чат ке ле та ю т 
на Як-40 примерно того же возраста, 
и отказаться от этих машин ни камчат-
ская компания, ни другие в ближайшее 
время не смогут, уверен эксперт.

Олег Пантелеев пояснил «Извести-
ям», что сегодня в мире не выпускают 
пассажирские самолёты на 40–50 мест, 
способные садиться на размокающий 
грунт — именно такое аэродромное по-
крытие всё ещё встречается в отдалён-
ных городах и посёлках нашей страны. 
В марте 2021-го появилась информация 
о том, что в 2025 году Уральский завод 
гражданской авиации выпустит в про-
дажу самолёт ТВРС-44, обладающий 
теми же свойствами. А пока в регио-
нах по-прежнему будут возить пасса-
жиров на 40-летних судах.

Кстати, делают они это успешно. 
По итогам 2020 года в списке перевоз-
чиков, оказавшихся в плюсе, боль-
шинство — региональные компании, 
а крупным год пандемии дался труд-
нее. Причина в том, что внутриреги-
ональные перевозки субсидируют-
ся из местных бюджетов, иначе цены 
на билеты будут неподъёмны для на-
селения. Это же относится и к Камчат-
скому авиапредприятию.

Дмитрий Лару

Рост заболеваемости COVID-19 зафик-
сирован в 82 российских регионах. 

Около 79,5% коек для таких пациентов 
сейчас занято. В некоторых субъектах, 
включая, например, Санкт-Петербург, 
ситуация с количеством свободных мест 
ещё более напряжённая. Об этом ста-
ло известно 7 июля по итогам совеща-
ния Владимира Путина с членами прави-
тельства. Сейчас полностью привились 
18,5 млн человек, однако не во всех субъ-
ектах РФ кампания по вакцинации идёт 
успешно. По словам вице-премьера Та-
тьяны Голиковой, особую тревожность 
вызывает ситуация в Дагестане. Между 
тем на совещании обсуждались и другие 
важные темы, включая социальную га-
зификацию, выплату пособий на детей 
и недавнюю трагедию на Камчатке, в ре-
зультате которой погибли пассажиры 
самолёта, выполнявшего рейс по марш-
руту Петропавловск-Камчатский — Па-
лана. Уже вечером президент встретился 
с и.о. премьера Армении Николом Па-
шиняном и обсудил с ним напряжённую 
ситуацию на границе с Азербайджаном.

�� ТРЕВОЖНАЯ ОБСТАНОВКА

Главной темой совещания стало соци-
ально-экономическое развитие Кеме-
ровской области, которую Владимир 
Путин посетил 6 июля. Однако в нача-
ле мероприятия президент с члена-
ми кабмина обсудил ряд текущих во-
просов, в том числе распространение 
COVID-19. Татьяна Голикова сообщила 
о росте заболеваемости в 82 регионах.

— По итогам прошедшей недели у нас 
зарегистрировано 162,4 тыс. случаев 
заболевания. Показатель заболевае-
мости составил 110,7 на 100 тыс. населе-
ния, это на 17% больше, чем на прошлой 
неделе, — уточнила она. — Однако темп 
прироста неделя к неделе несколько 
замедлился, в предыдущие недели за-
болеваемость прирастала на 24,2%.

Некоторое снижение фиксируется 
в Москве. Это стало возможным бла-
годаря ограничительным мерам и вы-
соким темпам вакцинации, уверена 
Татьяна Голикова. В столице за прошед-
шие сутки выявлен 5621 случай забо-
левания ковидом. Хотя, например, ещё 
4 июля было зафиксировано 7624 новых 
пациента. Тенденция к улучшению на-
метилась и в Кировской области, ста-
бильная ситуация сохраняется в Кры-
му, добавила вице-премьер.

Сейчас занято порядка 79,5% коечно-
го фонда, предназначенного для забо-
левших ковидом. В четырёх регионах — 
Омской области, Санкт-Петербурге, 
ЯНАО и Приморском крае уровень за-
груженности составляет 90%.

Несмотря на то что масочный ре-
жим сохраняется на всей территории 
страны, в 16 регионах пока не стали за-
прещать массовые мероприятия и ра-
боту общепита в ночное время. В итоге 
в Туве, Карелии и Забайкальском крае 
заболеваемость за последнюю неделю 
превысила среднероссийский уровень, 
посетовала Татьяна Голикова.

— Как-то сказалось проведение чем-
пионата Европы по футболу в Питере 
на ситуации с коронавирусом, по вашей 
оценке? — уточнил Владимир Путин.

Несмотря на то что и организаторы 
чемпионата, и власти города старались 
соблюдать ограничительные меры, под 
влиянием эмоций граждане не могут 
до конца строго им следовать, и на се-
годня в Петербурге есть рост заболе-
ваемости, подтвердила вице-премьер. 
На этом фоне в России подготовили до-
кумент, который определит критерии 
оценки эпидемической ситуации и бу-
дет использован для принятия решения 
о проведении массовых мероприятий.

Первым компонентом в стране сей-
час вакцинированы почти 27 млн чело-
век, 18,5 млн из них получили два уко-
ла. Лидерами прививочной кампании 
считаются Чечня, Москва, Подмоско-
вье, Краснодарский край, а также Туль-

ская, Кемеровская, Сахалинская, Ли-
пецкая и Белгородская области. Хуже 
всего ситуация обстоит в Дагестане. 
В правительстве также обеспокоены 
темпами в Коми, Забайкальском крае 
и Тамбовской области.

— Вакцинация — это единственный 
путь, который позволит преодолеть 
сложную эпидемическую ситуацию. 
Нужно избегать массовых мероприя-
тий и соблюдать социальную дистан-
цию, — заявила «Известиям» заслужен-
ный врач РФ, сенатор Татьяна Кусайко.

Парламентарий предупредила о ри-
сках, связанных с выездом россиян 
за границу. Она напомнила, что недав-
но в Турции был выявлен новый штамм 
коронавируса — «Дельта плюс». В свя-
зи с этим оперштабу и главному сани-
тарному врачу РФ важно тщательно 
отслеживать ситуацию и в случае не-
обходимости принимать экстренные 
меры, уверена сенатор.

Гла вной цел ью влас тей по-
прежнему остаётся необходимость 
довести коллективный иммунитет 
до уровня не менее 80% взрослого насе-
ления. Татьяна Голикова пояснила, что 
при этом будут учтены переболевшие 
коронавирусом и привитые граждане.

Сейчас доля вакцинированного на-
селения составляет 12,41%, что ниже 
по сравнению со многими другими 
странами — ситуация развивается тре-
вожно, это подтверждает статистика 
летальных исходов от коронавируса 
в России, отметил в беседе с «Извес-
тиями» профессор кафедры вирусо-
логии биологического факультета МГУ 
Алексей Аграновский. За последние 
сутки в России от COVID-19 умерли 
725 человек. В общей сложности с на-
чала пандемии от инфекции сконча-
лись более 140 тыс. граждан.

— Главная проблема связана с тем, 
что люди по-прежнему не привива-
ются. Вакцина «Спутник V» защищает 
даже от штамма «Дельта» на 80%. Про-
тив старого, уханьского штамма отече-

ственная вакцина защищала примерно 
на 95%. Прививаться надо, поскольку 
вакцинация снижает риск госпитализа-
ции и летального исхода. Вероятность 
тяжело заболеть индийским штаммом 
после вакцинации снижается в 14 раз. 
Даже если заболеют привитые гражда-
не, то они будут хуже распространять 
вирус, то есть будут выкашливать мень-
шие его дозы, — сказал эксперт.

�� НЕОБХОДИМАЯ ПОДДЕРЖКА

На мероприятии также обсудили кру-
шение самолёта Ан-26 в Камчатском 
крае. Владимир Путин подчеркнул, что 
помощь семьям погибших должна быть 
оказана в самое ближайшее время. Ми-
нистр транспорта Виталий Савельев 
сообщил, что каждой из них будет вы-
плачено по 3 млн 525 тыс. рублей. По его 
словам, сейчас рассматривается три 
версии причины трагедии — неблаго-
приятные метеоусловия, отказ техни-
ки и ошибка управления. Кроме шести 
членов экипажа на борту находились 
22 пассажира.

Между тем главе Минтруда Анто-
ну Котякову пришлось разъяснить ме-
ханизм выплат на детей от 8 до 17 лет 
в неполных семьях. Президент обра-
тил внимание на слова министра, ко-
торый сказал: «Для того чтобы подать 
заявление, мама должна иметь судеб-
ное решение о назначении алимент-
ных выплат».

— А если один из родителей про-
сто ушёл из жизни? Какие алименты? 
О чём вы? Не понимаю, — сказал Вла-
димир Путин.
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Прямой контакт

В ладимир Путин дал ряд поручений правительству 
по итогам «Прямой линии».

  До 1 августа проследить за реализацией мер по вопро-
сам назначения и осуществления ежемесячной денежной 
выплаты на ребёнка в возрасте от 3 до 7 лет включительно.

  До 1 декабря поручено при подготовке формы дого-
вора на оказание услуг по газификации обеспечить воз-
можность включения в него исполнителем мероприятий 
по подключению внутри границ участка заявителя, уста-
новки оборудования, а также формирование механизма 
регулирования стоимости этих услуг.

  До 30 августа всем сотрудникам пожарной охраны до-
вести зарплату до уровня оплаты труда работников под-

разделений пожарной охраны МЧС России в соответству-
ющих субъектах РФ.

  До 1 ноября проработать дополнительные меры 
по льготному кредитованию субъектов МСП.

  До 31 декабря обсудить с региональными властями воз-
можность не реже одного раза в год проводить прямое об-
щение с жителями. При этом администрации президента 
поручено при необходимости оказывать технологиче-
скую и консультационную помощь в организации таких 
мероприятий.

  До 30 ноября ОНФ должен провести анализ всех обра-
щений граждан в рамках «Прямой линии». Позже их следу-
ет направить соответствующим инстанциям.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Я надеюсь, новых санкций не будет»
Посол Италии в Москве Паскуале Терраччано — о перспективах саммита ЕС — РФ и о том, когда республика откроется для россиян

Екатерина Постникова

И талия не будет признавать россий-
ские сертификаты о вакцинации 

в двустороннем порядке — она пред-
почтёт дождаться момента, когда пре-
параты от COVID, выпущенные в РФ, 
сертифицирует Европейское агент-
ство по лекарственным средствам 
(EMA). Об этом в интервью «Извес-
тиям» на международной промыш-
ленной выставке «Иннопром» заявил 
посол Италии в России Паскуале Тер-
раччано. Дипломат также рассказал, 
как Рим относится к идее саммита ЕС — 
Россия, стоит ли ждать от Евросоюза 
новых санкций в отношении Москвы 
и насколько сократился турпоток из РФ 
в республику.

Италия стала первой европейской стра-
ной — партнёром выставки «Иннопром». 
Как и почему было принято это реше-
ние?

Решение было принято на встре-
че в октябре 2018 года в Кремле между 
тогдашним премьер-министром Ита-
лии Джузеппе Конте и Владимиром 
Владимировичем Путиным.

Что даёт это партнёрство Италии?
Оно предлагает Италии великолеп-

ную площадку для показа всех лучших 
достижений — всего того, чем она мо-
жет похвастаться в области техноло-
гических инноваций. И итальянскому 
бизнесу — здесь более 60 компаний — 
предоставляется возможность уста-
новить контакты для запуска новых 
проектов промышленного сотрудни-
чества.

Насколько я поняла из ваших выступле-
ний, одна из задач итальянского уча-
стия лежит в продвижении бренда Made 
in Italy. Также вы говорили, что итальян-

ские производители активно взаимо-
действуют с российской стороной, дей-
ствуя уже под лозунгом Made with Italy. 
Вы можете привести примеры такого 
совместного производства? Итальян-
ским производителям не жалко, пе-
редавая технологии, раскрывать свои 
профессиональные секреты?

Мы стремимся к равновесию между 
«Сделано в Италии» и «Сделано с Ита-
лией». Мы знаем, что российский ры-
нок зрелый и потребителю здесь нуж-
ны качественные товары. В то же время 
мы знаем, что в России идёт дивер-
сификация экономики. Существу-
ет спрос на итальянские технологии, 
итальянские ноу-хау, и это мы уже ре-
ализуем в рамках стратегии «Сдела-
но с Италией».

Если говорить о примерах, вы здесь 
наверняка заметили замечательный 
вертолёт компании Leonardo, у ко-
торой есть совместное предприятие 
с «Вертолётами России»; довольно за-
метный стенд у компании Pirelli, кото-
рая сотрудничает с «Ростехом». Так-
же представлена компания «Конар» 

— это целый индустриальный конгло-
мерат, у которого есть много различ-
ных совместных проектов с итальян-

скими предприятиями в Челябинской 
области.

Как на двусторонней торговле сказа-
лась пандемия?

Произошло ощутимое снижение 
нашего товарообмена. Однако за по-
следние несколько месяцев возобно-
вился рост — мы уже отыграли около 
20%. К сожалению, мы остаёмся дале-
ки от пиковых значений 2013 года — по-
лагаю, сейчас мы находимся примерно 
на уровне 70–80% от величины того вре-
мени. Но у нас сохраняется тенденция 
к росту, и мне кажется, несмотря на кри-
зисные периоды различной природы, 
мы так или иначе скоро преодолеем пи-
ковые отметки, то есть выйдем на уро-
вень свыше €30 млрд товарообмена.

Насколько принципиальную роль в дву-
сторонней торговле играет политиче-
ский аспект?

Взаимодействие в торговле и эко-
номике строится на взаимодополня-
емости экономических систем, кото-
рое как раз и характерно для Италии 
и России. Поэтому оно продолжает-
ся и должно продолжаться, несмотря 
на возможные политические сложно-
сти. В любом случае Италия и Россия 
всегда придерживались подхода, стро-
ящегося на открытости к диалогу, по-
этому объективные политические 
сложности не должны тормозить дру-
гие возможности для сотрудничества.

Один из ключевых моментов, который 
имел политическую подоплёку, — эко-
номические санкции, введённые в 2014 
году, и продуктовое эмбарго в ответ 
с российской стороны. На недавнем 
саммите ЕС лидеры поручили Евроко-
миссии проработать новые ограниче-
ния в отношении России. Обычно Брюс-
сель вводит индивидуальные санкции, 

но какие ограничения будут на этот раз, 
непонятно. Насколько реальна пер-
спектива экономических мер со сторо-
ны Евросоюза и как к такой перспективе 
относится итальянская сторона?

Я надеюсь, что новых санкций 
не будет. Речь идёт пока о гипотезах, 
которые прорабатываются Евроко-
миссией, но никаких решений не при-
нято. Если действительно произойдут 
какие-то новые кризисные эпизоды 
в отношениях с Российской Федера-
цией, тогда эти гипотезы могут быть 
приняты к рассмотрению, но в любом 
случае я надеюсь, что между ЕС и Рос-
сией может возобновиться содержа-
тельный диалог. Италия поддержала 
предложение возобновить саммиты 
между Россией и ЕС.

Часть стран высказалась за то, чтобы 
провести такой саммит, с десяток стран 
выступили резко против. Насколько ре-
ально устроить такую встречу в бли-
жайшее время?

Решающую роль сыграла бы импле-
ментация Минских соглашений, чтобы 
решить проблему Донбасса. И здесь, 
возможно, Россия могла бы попытать-
ся взять на себя более активную роль: 
эта страна больше, и она могла бы по-
стараться выступить драйвером во-
площения в жизнь этих соглашений.

Есть ли у вас предположения, когда 
саммит можно было бы организовать 
или этот вопрос пока повис в воздухе?

Нет. Поскольку в Брюсселе прий-
ти к соглашению не удалось, я пола-
гаю, что до следующего заседания Ев-
ропейского совета вопрос остаётся 
подвешенным.

Как пандемия повлияла на туризм, по-
нятно. Мой вопрос в том, насколько 
сократился поток российских туристов 

в Италию. И чего ожидает от нынешне-
го сезона республика?

К сожалению, поскольку границы 
Европейского союза закрыты в связи 
с динамикой эпидемической обста-
новки в РФ, поток российских тури-
стов свёлся практически к нулю. Нам 
очень жаль, потому что мы знаем, 
что они очень любят Италию, а Ита-
лия очень любит их у себя принимать. 
В отсутствие российских туристов 
итальянская туристическая инду-
стрия будет делать ставку на внутрен-
ний туризм и привлечение путеше-
ственников из Европы. Сейчас очень 
высокий туристический спрос: все хо-
тят куда-то поехать, все хотят немно-
го отдохнуть — кто-то хочет в горы, 
кто-то на море. Италия может предло-
жить всё это, поэтому мы будем наде-
яться, что нынешний туристический 
сезон всё же будет успешным.

На днях вы рекомендовали всем рос-
сийским гражданам вакцинировать-
ся — от хода прививочной кампании, 
по вашим словам, зависит вопрос от-
крытия для граждан РФ итальянских 
границ. Есть ли конкретный порог вак-
цинированного населения, который 
надо для этого преодолеть?

Соотношение происходит не между 
процентом вакцинированных граж-
дан РФ и открытием границ, а меж-
ду числом вакцинированных граждан 
РФ и контролем над эпидемией. Счи-
тается, что для контроля над эпиде-
мией нужно иметь по меньшей мере 
70% иммунизированных граждан. Вот 
в чём соотношение. Как только здесь, 
в России, пандемия окажется под кон-
тролем, границы будут открыты. Что-
бы держать под контролем пандемию, 
нужно, чтобы число вакцинирован-
ных значительно увеличилось и до-
шло до уровня порядка 70%.

Вы говорили о том, что обсуждалась 
возможность организации «беско-
видных» рейсов. Что подразумевает 
эта концепция, возможно ли её реа-
лизовать?

«Бесковидные» рейсы возможны 
и без «зелёного паспорта», они предпо-
лагают тестирование до и после рей-
са, но возможны только в условиях ста-
бильной эпидемической обстановки. 
Если число выявленных заражённых 
постоянно растёт, то санитарные вла-
сти не дают разрешения на такие рейсы.

Ключевой вопрос — сертификаты 
о вакцинации. Ни один российский 
препарат не входит в портфель Евро-
союза. Готова ли Италия признать рос-
сийские прививки для въезда граждан 
РФ в республику?

Что касается сертификации «Спут-
ника V», то она производится на науч-
но-медицинской основе Европейским 
агентством лекарственных средств 
(EMA). Я надеюсь, что эта процеду-
ра завершится успешно и как мож-
но скорее, и тогда вакцинированные 
«Спутником» граждане тоже смогут 
получить так называемый зелёный ев-
ропейский паспорт.

То есть без признания на уровне Евро-
союза сертифицировать российские 
препараты на двусторонней основе 
Италия не готова?

Итальянское правительство бу-
дет следовать правилам. Потому что 
на двусторонней основе признание 
вакцины возможно, но только в усло-
виях временной чрезвычайной ситуа-
ции — этим воспользовалась, к при-
меру, Венгрия. Однако сейчас таких 
условий нет, ситуация уже под кон-
тролем, в Италии есть доступные вак-
цины, а значит, нет и повода отступать 
от европейских правил.

Ни пациента больше
Рост заболеваемости COVID-19 зафиксирован в 82 регионах

 Новости

Страх потерять
Статья в журнале Nature подтвердила эффективность и безопасность вакцины «Спутник V»

Анна Урманцева

В статье журнала Nature под назва-
нием «Растущее количество свиде-

тельств того, что вакцина Sputnik про-
тив COVID-19 безопасна и эффективна» 
говорится об отсутствии случаев на-
рушения свёртываемости крови у лю-
дей, которые привились «Спутником 
V» во всех странах, использующих рос-
сийскую вакцину. Препарат уже одо-
брен в 67 государствах. До настоящего 
времени вопрос тромбообразования 
оставался открытым, так как сход-
ные по принципу действия препараты 
Oxford — AstraZeneca и Johnson & Johnson 
демонстрируют подобные побочные 
эффекты. Проводившиеся исследова-
ния предполагали, что такую «ошибку» 
дают все векторные вакцины. Однако 
данные из разных стран, приведённые 
в обзоре Nature, опровергают эту науч-
ную гипотезу. В Центре Гамалеи отсут-
ствие этого побочного эффекта связы-
вают с разработанной специалистами 
центра уникальной системой очистки.

Автор статьи научный журналист 
Бьянка Ногради, которая использова-
ла прямую речь профессора Сколтеха 
Дмитрия Кулиша. В публикации под-
нят дискуссионный вопрос, который 
касается побочного эффекта в виде 
тромбообразования — в нём обвиня-
ли все векторные вакцины. В частно-
сти, одна из научных статей с гипотезой 
происхождения тромбов была написа-
на учёными из Франкфуртского уни-
верситета и Ульмского университе-
та. Она появилась в мае на платформе 
Research Square.

В ней говорится, что все векторные 
вакцины могут вызывать тромбоэм-
болические события. Таким образом, 
опасность образования тромбов при-
писывается и вакцине «Спутник V». Ма-
териал в Nature полностью опроверга-
ет этот довод, опираясь на независимые 
данные разных стран, где уже проведе-
на вакцинация «Спутником V».

— Растёт количество свидетельств, 
что вакцина Sputnik от COVID-19 безо-
пасна и эффективна, — пояснила «Извес-
тиям» главный редактор новостей 
Nature Селеста Бивер. — Журналистская 
группа Nature освещает те истории, ко-
торые она считает наиболее важными 
для научного сообщества, и действует 
независимо от группы главных редак-
торов-исследователей журнала.

В статье поднят очень тяжёлый во-
прос, который всех волнует, — тром-
бообразование в сосудах головы, 
подчеркнул директор Института пер-
сонализированной медицины, профес-
сор кафедры профилактической и не-
отложной кардиологии ПМГМУ имени 
Сеченова Филипп Копылов.

— В Австрии, а потом в Германии спе-
циально отслеживались побочные эф-
фекты вакцин при количестве вакци-
нированных, исчисляемых десятками 
миллионов. В Австрии этот эффект про-
сто увидели, а в Германии уже смогли 
доказать, что это связано с вакцинами, 
основанными на аденовирусе, — напом-
нил эксперт. — Встаёт резонный вопрос: 

есть ли подобные побочные эффек-
ты и у «Спутника V»? Если опираться 
на опыт других стран, где используется 
наша вакцина, — официальных данных 
о связи между венозными тромбозами 
и нашей аденовирусной вакциной нет.

Впрочем, Филипп Копылов обраща-
ет внимание, что однозначный вывод 
по этому поводу пока делать рано. По-
бочный эффект довольно редок, поэто-
му увидеть его в популяции не так легко.

В НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи «Извес-
тиям» пояснили, что тромбы могут об-
разовываться не из-за использования 
аденовирусов, а потому что субстанции 
проходят не все шаги очистки.

— Согласно данным, получаемым 
по России, мы не наблюдали случа-
ев тромбозов, связанных со «Спутни-
ком V», — объяснила старший научный 
сотрудник НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи 
Дарья Егорова. — Более того, фарма-
регуляторы, которые наблюдают при-
менение нашей вакцины, ведут свою 
статистику, тоже таких случаев не на-
блюдали.

Всё дело в применении Институтом 
Гамалеи уникальной системы очистки, 
уверена специалист.

— Мы используем многоступенчатую 
и сложную систему очистки, — расска-
зала Дарья Егорова. — Входящие в со-
став вакцины аденовирусы могут быть 
гораздо чище по сравнению с адено-
вирусами Oxford — AstraZeneca. И, воз-
можно, те случаи тромбозов, которые 
наблюдаются для других вакцин, связа-
ны не столько с природой аденовирусов, 
сколько с технологией производства 
и очистки субстанции. У нас есть уни-
кальная, разработанная нами система 
очистки и контроля качества препарата.

Некоторые эксперты и, в частности, 
кардиолог, доктор медицинских наук, 
профессор Мехман Мамедов предпо-
лагают, что тайна «Спутника» кроется 
в использовании именно двух адено-
вирусов в двух разных дозах вакцины.

— В «Спутнике V» используется скон-
струированный аденовирус, — раз-
мышляет эксперт. — Вакцины Oxford — 
AstraZeneca и Johnson & Johnson также 
их содержат. Но вместо использования 
одного сконструированного аденови-
руса, как в этих двух вакцинах, «Спут-
ник V» использует разные: rAd26 и rAd5, 
для первой и второй доз соответствен-

но. Следовательно, у двух аденовиру-
сов несколько разные методы введения 
своего генетического материала в клет-
ку-хозяина, что не только повышает ве-
роятность успешной доставки вирусно-
го генетического материала в клетки, 
но и имеет меньшие побочные эффекты.

Безусловно, все эти научные гипо-
тезы должны иметь подтверждения ре-
зультатами многоцентровых исследо-
ваний, добавил Мехман Мамедов.

Именно такие данные исследований 
и опубликованы в статье Nature.

Там сказано, что российская вакци-
на уже одобрена в 67 странах. Несмотря 
на отсутствие одобрения со стороны 
EMA или ВОЗ, несколько стран, вклю-
чая Южную Корею, Аргентину и Индию, 
уже производят «Спутник V».

Данные, опубликованные минз-
дравом ОАЭ для 81 тыс. человек, по-
лучивших две дозы вакцины, пред-
полагают эффективность 97,8% 
в предотвращении симптоматическо-
го COVID-19 и 100-процентную эффек-
тивность в предотвращении тяжёлых 
заболеваний.

Несмотря на то что «Спутник» — аде-
новирусная вакцина, в отличие от вак-
цин Oxford — AstraZeneca и Johnson 
& Johnson, нет сообщений о наруше-
нии свёртываемости крови от органов 
здравоохранения России или других 
стран, использующих «Спутник V».

— В препринте итальянской больни-
цы Буэнос-Айреса в Аргентине не со-
общалось о случаях нарушения свёр-
тываемости крови или нежелательных 
явлений, представляющих особый ин-
терес среди 683 медработников, вак-
цинированных «Спутник V». А анализ 
2,8 млн доз «Спутника V», введённых 
в Бразилии, не сообщил о смертях, свя-
занных с вакцинацией. Кроме того, ис-
следование, опубликованное в виде 
препринта в мае в Сан-Марино, не обна-
ружило серьёзных побочных эффектов 
у 2558 взрослых, получивших одну дозу 
«Спутник V», и у 1288 человек, получив-
ших две дозы, — пишет Бьянка Ногради.

Впрочем, несколько исследований 
ещё идут в странах, одобривших «Спут-
ник», в том числе в Аргентине, Венесу-
эле, РФ и Турции. Эти данные помогут 
составить ещё более точную картину 
безопасности и эффективности вак-
цины.

— Только в том случае, если отец 
жив, должно быть судебное решение, 
предписывающее ему выплату али-
ментов. Если он не осуществляет дан-
ную выплату — это один вариант, если 
он её осуществляет и с учётом этих де-
нежных средств семья всё равно не вы-
ходит из-за черты бедности, то это тоже 
является основанием для получения 
выплат, — отреагировал Антон Котяков.

Он также подтвердил, что с 16 авгу-
ста начнут перечислять единовремен-
ную выплату в размере 10 тыс. рублей 
на детей школьного возраста. Эта льго-
та охватит свыше 20 млн человек.

Владимир Путин также призвал «са-
мым внимательным образом» отнестись 
к социальной газификации. По словам 
вице-премьера Александра Новака, под 
неё в России может попасть более 36 тыс. 
населённых пунктов. «Газпром» до конца 
месяца запустит единый сайт, на кото-
ром жители страны смогут подать заяв-
ку на бесплатное подключение домовла-
дения к газу, сказал вице-премьер.

В ходе совещания обсуждалась 
и культурная повестка. Так, профиль-
ный министр Ольга Любимова расска-
зала, что с 1 сентября начнёт действо-
вать программа «Пушкинская карта», 
которая позволит молодым людям 
в возрасте от 14 до 22 лет посещать те-
атры, музеи и другие учреждения куль-
туры. Государство перечислит на карты 
3 тыс. рублей на четыре месяца.

Что касается основной темы сове-
щания, то вице-премьер Марат Хуснул-
лин доложил об обеспечении в Кузбас-
се детей-сирот жильём. На эти цели 
в 2021 году выделен 1 млрд рублей, 

а вот на программу ускоренной лик-
видации аварийного жилья предусмо-
трено 2 млрд рублей. Это позволит пе-
реселить 2,6 тыс. человек и уменьшить 
объём аварийного жилья на 51 тыс. кв. м.

В череде основных тем было за-
тронуто и строительство новой ин-
фраструктуры на курорте Шерегеш. 
К 2025 году в развитие курорта плани-
руется привлечь свыше 8 млрд рублей 
частных инвестиций. Обратил внима-
ние президент и на состояние ВПП в аэ-
ропорту Кемерово.

— Я вчера взлетал — гребёнка там 
на взлётно-посадочной полосе, — посе-
товал Владимир Путин. — Понимаете, 
надо этим заниматься, это серьёзный 
вопрос. Ладно я — прилетел, улетел. 
Не так часто там бываю, а люди-то каж-
дый день летают.

�� МОСКОВСКИЙ ВИЗИТ

В этот же день Владимир Путин провёл 
встречу с и.о. премьера Армении Нико-
лом Пашиняном, который в этом году 
уже не в первый раз приехал в Россию. 
Армянский политик посещал столи-
цу РФ 11 января, когда по инициативе 
Владимира Путина состоялись трёхсто-
ронние переговоры по нормализации 
ситуации в Нагорном Карабахе, на них 
присутствовал и президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев. Уже в апреле Никол 
Пашинян вновь отправился в Москву, 
чтобы обсудить с главой РФ развитие 
двусторонних отношений и обстанов-
ку в закавказском регионе.

Нынешний визит имеет особый кон-
текст. Для Никола Пашиняна это пер-

вое посещение Кремля после побе-
ды его партии «Гражданский договор» 
на внеочередных парламентских вы-
борах, которые прошли 20 июня. Вла-
димир Путин лично поздравил собе-
седника, отметив, что для решения 
сложных и чувствительных вопросов 
необходимо доверие народа.

— Оно у вас есть. Это показано по ре-
зультатам выборов, — сказал глава РФ.

Уйти в отставку и согласиться 
на проведение голосования Паши-
няну пришлось из-за политического 
кризиса, разразившегося в стране по-
сле поражения во второй карабахской 
войне. Именно по этой причине он при-
был 7 июля в Москву в статусе и.о. пре-
мьер-министра — новое утверждение 
на должность ещё не состоялось.

Напомним, согласно заявлению 
по Нагорному Карабаху, принятому в но-
ябре 2020 года, к Азербайджану перешли 
Агдамский, Кельбаджарский и Лачин-
ский районы, которые ранее контроли-
ровала армянская сторона. По словам 
Никола Пашиняна, после размещения 
в регионе российских миротворцев си-
туация спокойная. Хотя где-то всё ещё 
появляются вспышки, отметил политик.

— Не очень стабильно на границе Ар-
мении и Азербайджана. По этому по-
воду мы неоднократно разговаривали. 
Хочу сказать, что здесь мы имеем очаг 
постоянного беспокойства в течение 
последних двух месяцев, — сообщил он.

Кроме того, полностью не решён во-
прос с военнопленными, хотя 15 армян 
недавно удалось вернуть домой, поды-
тожил и.о. премьера в открытой части 
переговоров.
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Естественный отлов
A Дело в том, что выделен-

ного госфинансирования 
может не хватить, поскольку, по дан-
ным Минцифры, в прошлом году вузы 
приняли на бюджетные места по IT-
направлениям больше выпускников 
(62,3 тыс. человек), чем было пред-
усмотрено планом (60 тыс.). В 2021-м 
приём абитуриентов на бюджет по IT-
направлениям увеличился на четверть 
по сравнению с 2020 годом — до 80 тыс. 
человек, сообщили «Известиям» в Мин-
цифры.

Скорее всего, в этом году, как 
и в прошлом, на бюджет примут на 2–3% 
больше выпускников сверх заявленно-
го плана, допустил замдекана ВМК МГУ. 
С учётом повышенного спроса на IT-
направления стоит ждать ужесточе-
ния отбора в вузы.

— Если факультет видит, что есть спо-
собные ребята с полупроходным бал-
лом, он просит выделить дополнитель-
но 1–3% бюджетных мест. Как правило, 
университет идёт навстречу и в рам-
ках своих квот перераспределяет до-
полнительные места или запрашива-
ет финансирование у министерства. 
К примеру, в прошлом году в бакалав-
риат на наш факультет могли поступить 
340 человек, но нам выделили дополни-
тельно ещё примерно пять бюджетных 
мест. Остальные ребята были зачисле-
ны на платное отделение (140 человек), — 
сообщил Василий Фомичёв.

«Известия» направили запрос в Мин-
обрнауки.

Желающих сдавать ЕГЭ по инфор-
матике в этом году оказалось рекорд-
ное число — 113 тыс. человек, следует 
из статистики Рособрнадзора. По фак-
ту экзамен прошли свыше 94 тыс., что 
на 12% больше, чем в 2020-м. Глава Рос-
обрнадзора Анзор Музаев уже обратил 
внимание на то, что через несколько 
лет информатика может войти в топ-
3 самых популярных экзаменов по вы-
бору у выпускников школ, если спрос 
сохранится на прежнем уровне. Сред-
ний балл по этому предмету в нынеш-
нем году вырос с 61,2 до 62,8, несмотря 
на то что экзамен впервые проводился 
на компьютерах.

�� ДЕФИЦИТ В IT

В Физтех традиционно поступают 
сильные абитуриенты, большая часть 

— победители всероссийских олим-
пиад по физике, математике, инфор-
матике и биологии, рассказывает за-
меститель ответственного секретаря 
приёмной комиссии МФТИ Нелли Яку-
пова. В прошлом году в вузе был самый 
высокий средний балл ЕГЭ по России — 
97,6. В целом в МФТИ количество бюд-
жетных мест в этом году увеличилось 
незначительно — около 50 по всем на-
правлениям. Однако вуз ожидает роста 
числа поступивших за счёт как студен-
тов на коммерческой основе, так и ино-
странных абитуриентов по выделен-
ным квотам на образование.

В ИТМО в этом году количество бюд-
жетных мест на IT-направлениях увели-
чилось на 50, отметил ответственный 
секретарь приёмной комиссии универ-
ситета Алексей Итин. В вузе ожидают, 
что число поступивших вырастет про-
порционально. Схожего мнения при-
держивается и проректор по учебной 
работе МАИ Дмитрий Козорез. В авиа-
ционном институте добавилось около 
100 бюджетных мест.

В ответ на повышенный спрос на IT-
специализации в НИУ ВШЭ в этом году 
ведётся первый набор на направление 
«Компьютерные науки и анализ данных», 
рассказали «Известиям» в пресс-службе 
вуза. Это полностью дистанционная оч-
ная программа по подготовке специали-
стов по компьютерным наукам и разра-
ботчиков программного обеспечения. 
В целом в Вышке сохраняется получен-
ный объём бюджетных мест на указан-
ные направления, но количество плат-
ных мест может быть увеличено.

Несмотря на то что по федерально-
му проекту «Кадры для цифровой эко-
номики» в большинстве вузов количе-
ство бюджетных мест на IT растёт, это 
не закроет полностью дефицит специа-
листов на рынке, говорит директор Цен-
тра подготовки руководителей и ко-
манд цифровой трансформации ВШГУ 
РАНХиГС Ксения Ткачёва. По разным 
оценкам, нехватка уже сейчас состав-
ляет свыше 1,5 млн кадров. Число же-
лающих сдавать ЕГЭ всё ещё не столь 
велико, как дефицит специалистов, до-
бавляет Леонид Делицын.

Удалёнка в этом году на распреде-
лении бюджет/внебюджет не скажет-
ся никак — это влияние будет ощутимо 
в перспективе и приведёт к развитию 
платных программ бакалавриата, реа-

лизуемых полностью онлайн, отметил 
управляющий директор центра компе-
тенций по кадрам для цифровой эконо-
мики Университета 2035 Олег Подоль-
ский.

�� В ФОКУСЕ РЫНКА

В подготовке качественных кадров пре-
успеют лишь те вузы, которые будут да-
вать кросс-платформенное образова-
ние, где студенты получат не только 
базовые знания своей будущей профес-
сии, но и конкретные прикладные навы-
ки, говорит директор по росту BI.ZONE 
Рустэм Хайретдинов. Для тех универси-
тетов, которые десятилетиями умеют 
давать своим студентам фундаменталь-
ное образование, бюджет — это инстру-
мент отбора наиболее талантливых мо-
лодых людей, а бизнес их «доучит» под 
себя, считает гендиректор ONLY Ки-
рилл Владимиров.

В ближайшие годы будут востребо-
ваны профессии Data Analyst (аналитик 
данных), Data Science (специалист, кото-
рый обучает нейронные сети и создаёт 
алгоритмы), отмечает гендиректор Цен-
тра речевых технологий Дмитрий Дыр-
мовский. Тренд миграции программ-
ных продуктов в облако формирует 
спрос на DevOps-инженеров.

Рынок всегда хочет больше специа-
листов с «модными» языками и фрейм-
ворками, считает директор по разви-
тию бизнеса Test IT Артём Кострюков. 
Такая ситуация складывается с Go, 
Kotlin и др. В то же время есть стабиль-
ный спрос на фронтенд-разработчиков, 
Java-программистов и тестировщиков.

По словам директора департамента 
развития системных продуктов «РЕД 
СОФТ» Романа Симакова, важно про-
водить политику импортозамеще-
ния в сфере образования, а именно — 
внедрять отечественные технологии 
и продукты и более тесно сотрудничать 
с российскими компаниями.

Студенты должны участвовать 
в проектах разработки свободно-
го ПО, считает руководитель комите-
та по информатизации образования 
АРПП «Отечественный софт» Татьяна 
Губина. Ещё до окончания учёбы они 
могут получить опыт, который помо-
жет им адаптироваться на рынке тру-
да, а единственным «входным билетом» 
послужит написанный код.

Слитки общества
Россияне стали активно скупать золото

Мария Колобова

Потребительский спрос на золото, 
а именно на ювелирные изделия, 

слитки и монеты, в первом квартале 
2021-го вырос впервые с начала про-
шлого года. Показатель повысился на 9% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2020-го, до 11,8 т, сообщили «Известиям» 
во Всемирном совете по золоту. Основ-
ными причинами стали восстановление 
экономики, повышение потребитель-
ского доверия и снижение цен на бла-
городный металл. Аналитики полага-
ют, что спрос мог бы быть существенно 
выше, если бы НДС на слитки из золота 
был отменён.

В январе–марте 2021-го потреби-
тельский спрос на золото в России 
стал восстанавливаться впервые с на-
чала прошлого года. Так, за три меся-
ца он увеличился на 9% по сравнению 
с аналогичным периодом 2020 года, 
до 11,8 т, в то время как в первом квар-
тале 2020-го снизился на 7,4%, а за весь 
прошлый год — на 25%, сообщила ди-
ректор по государственной полити-
ке и взаимодействию с центральными 
банками Всемирного совета по золо-
ту Татьяна Фиц. Основные причины 

тому — постепенное восстановление 
экономики, повышение потребитель-
ского доверия и снижение цен на зо-
лото с рекордных максимумов августа 
прошлого года. Так, за первые три ме-
сяца 2021-го его стоимость упала на 10%, 
до $1691 за тройскую унцию.

Схожие тенденции по сокращению 
потребительского спроса на золото 
в прошлом году наблюдались и в ряде 
других стран: например, в Индии показа-
тель упал на 35%, а в Китае — на 29%. Од-
нако и рост по итогам первого квартала 
2021-го за рубежом оказался значитель-
нее, чем в России: так, в США он повы-
сился на 34% (до 50,6 т), в Индии — на 37% 
(до 140 т), а в Китае — на 169% (до 286,4 
т), рассказала директор по госполити-
ке и взаимодействию с центральными 
банками Всемирного совета по золоту.

Несмотря на понижение обще-
го уровня потребительского спроса 
из-за уменьшения покупок ювелир-
ных украшений, объём вложений рос-
сиян в слитки и монеты в 2020 году вы-
рос на 37% по сравнению с 2019-м, до 5 т. 
Причём на фоне распространения но-
вой волны коронавируса и локдаунов 
в начале 2021 года последний показатель 
продолжил увеличиваться как в России, 

так и в других странах, так как подоб-
ный актив позволил инвесторам делать 
долгосрочные вложения в инструмент, 
снижающий риски инфляции и колеба-
ний курсов валют, уверена эксперт.

При этом главная причина меньшей 
динамики спроса в России по сравне-
нию с другими странами — крупней-
шая в мире ставка НДС в 20% на слитки 
из благородного металла. Отмена это-
го налога позволит повысить рознич-
ные покупки золота населением на 50 
т в год, считает Татьяна Фиц.

Банки из топ-30 подтвердили по-
вышение спроса россиян на драгме-
талл в 2021 году. В первом квартале ин-
терес населения к инвестиционным 

Экономика и бизнес

Ложкой бренд мешая
«Союзмультфильм» регистрирует товарный знак «Умка»

Марина Бочкарёва

К иностудия «Союзмультфильм» по-
дала в Роспатент заявку на реги-

страцию бренда «Умка», следует из ма-
териалов регулятора. Если она будет 
утверждена, то под этим брендом «Со-
юзмультфильм» сможет запустить об-
разовательный центр с различными 
курсами для детей. В Роспатенте уточ-
нили, что согласование заявки ожида-
ется уже в июле. Несмотря на то что 
конкретно оформленных проектов 
по использованию товарного знака 
у «Союзмультфильма» на данный мо-
мент нет, у студии есть идеи его при-
менения в образовательных курсах 
экологической тематики, рассказали 
«Известиям» в студии.

Роспатент получил заявку на ре-
ги страцию товарного знака «Умка» 
от компании «СФМ», в которой 20% 
принадлежит государственному «Со-
юзмультфильму», а 80% — Сбербанку.

— «Умка» регистрируется киносту-
дией для возможного применения 
в образовательных программах и тех-
нологиях, — сообщил «Известиям» 
представитель «Союзмультфильма».

Он добавил, что киностудия в це-
лом ведёт «масштабную работу» по за-
щите прав на образы героев её попу-
лярных мультфильмов и регистрация 
медвежонка в качестве товарного зна-
ка — часть этой работы.

— Пока ещё нет конкретно оформ-
ленных проектов, но есть идеи. На-
пример, образ медвежонка Умки мог 

бы быть применён в образователь-
ных курсах экологической тематики, 
а также в просветительском медиа-
контенте, — уточнил представитель 
киностудии.

Также студия видит потенциал ис-
пользования этого бренда в прода-
жах канцелярской продукции для 
школьников и студентов, резюми-
ровали в пресс-службе «Союзмуль-
тфильма». В пресс-службе Сбербанка 
переадресовали вопросы по опера-
ционной деятельности киностудии 
к её представителям, отметив, что 
вопрос дополнительных инвестиций 
банка в анимационные проекты сей-
час не стоит.

Новый логотип представляет собой 
машущего лапкой белого медвежонка 
из мультфильма, рядом с которым ото-
бражается надпись «Умка», выполнен-
ная белыми буквами в чёрной рамке.

Такой знак в Роспатенте называют 
комбинированным, поскольку в нём 
есть как словесный, так и изобрази-
тельный элементы, отметил предста-
витель пресс-службы регулятора.

— Подобные обозначения относятся 
к категории знаков, по которым прово-
дится более трудоёмкая экспертиза, — 
сказали в пресс-службе Роспатента.

Там добавили, что также в этом то-
варном знаке проверяется принад-
лежность авторских прав, поскольку 

образ медвежонка является охраняе-
мым изображением. Поэтому регуля-
тор проводит экспертизу изображе-
ния уже несколько месяцев и ожидает 
её завершения до конца июля.

Как следует из материалов Роспатен-
та, если заявку «Союзмультфильма» ут-
вердят, студия получит право использо-
вать бренд «Умка» в нескольких группах 
товаров и услуг, среди которых широ-
кий спектр канцелярской и сувенирной 
продукции, изделия из бумаги. Также 
бренд можно использовать для продви-
жения интернет-сервисов, включая он-
лайн-кинотеатры, музыкальные плат-
формы, сервисы подкастов, проведение 
видеоконференций и т.п.

Черта богатства
A Однако в повестке дня вре-

мя от времени возникал и во-
прос повышения страховых взносов для 
сбалансированности бюджета ПФР. На-
пример, в 2016 году СМИ сообщали, что 
правительство рассматривало идею 
ввести дополнительный платёж с ра-
ботающих граждан в размере 2% и уве-
личить вдвое размер отчислений в ПФР, 
которые делают работодатели с высо-
ких зарплат. Но тогда это не было реа-
лизовано.

Изменения произошли на фоне пан-
демии в 2020 году и носили противопо-
ложный характер: президент Влади-
мир Путин снизил размер страховых 
взносов для компаний МСП с 30 до 15%, 
а для IT-фирм — с 15 до 7,6%. Впрочем, 
параллельно был увеличен налог на до-
ходы физических лиц, зарабатываю-
щих свыше 5 млн рублей в год, — с 13 
до 15%.

К идее увеличить нагрузку на труд 
высокооплачиваемых сотрудников 
власти вернулись на заседании бюд-
жетной комиссии в июле 2021 года, 
сообщили источники «Известий». 
По их словам, правительство рассма-
тривает возможность более резко, 
чем обычно, повысить планку окла-
да, с которого работодатели отчисля-
ют 10% в ПФР. Пока её уровень сдви-
гается за счёт ежегодной индексации, 
и за пять лет, например, он вырос вдвое.

Если одномоментно и резко увели-
чить лимит, рассказали собеседники 
«Известий», то вырастет объём посту-
плений в ПФР. При этом, по их словам, 
конкретные параметры ещё неизвест-
ны, их предстоит установить. Также эта 
донастройка позволит реализовать за-
прос на социальную справедливость, 
подчеркнул один из источников «Из-
вестий».

По итогам 2020 года из-за каран-
тинных мер и установленных льгот 
по уплате страховых взносов их посту-
пления снизились на 211 млрд рублей, 
отмечали ранее в Счётной палате. В об-
щей сложности фонд получил 5,5 трлн 
рублей страховых взносов, что соста-
вило 96,3% от прогнозируемого объёма.

Впрочем, нельзя считать, что во-
прос с повышением решён, уточнил 
один из источников «Известий». Про-
блема в том, что «поставив на бюджете 
ПФР небольшую заплатку сейчас, в бу-
дущем можно получить дыру за счёт по-
вышения пенсионных обязательств го-
сударства».

Дело в том, что страхуемый зарабо-
ток формирует персональную пенсию 
гражданина. Пенсионные отчисления, 
которые уплачиваются с зарплат, по-
полняют индивидуальный счёт в пен-
сионной системе. И максимальное ко-
личество коэффициентов, которые 
за год может получить гражданин, 

начисляются с предельной суммы — 
1,465 млн рублей. Заработок выше неё 
уже не учитывается при начислении 
пенсии, но облагается страховым та-
рифом в 10%, который идёт в систему.

По сути, россияне с зарплатами выше 
122 тыс. рублей в месяц и без того уже 
платят сверх страхуемого заработка, 
эти средства идут на выплаты тем граж-
данам, которые имеют небольшой тру-
довой доход. И сверхнормативное по-
вышение порога сделает бюджет ПФР 
менее сбалансированным, в том числе 
за счёт повышения обязательств фонда.

В правительстве запрос «Известий» 
перенаправили в Минфин. «Известия» 
обратились туда за официальным ком-
ментарием. В Минтруде и ПФР воздер-
жались от обсуждения этой темы.

�� ТРЕНД НА ПОВЫШЕНИЕ

Инициатива идёт в тренде повышения 
фискального давления на бизнес, счи-

«Умка» — созданный в 1969 году 
на киностудии мультфильм. 
Сценаристом стал писатель 
Юрий Яковлев, автором музы-
ки — композитор Евгений Кры-
латов. Мультик о взрослении 
белого медвежонка получил 
широкую известность во мно-
гом благодаря «Колыбельной 
медведицы», исполненной в нём. 
Позднее вышло продолжение 
«Умка ищет друга», а в 2019 году 
«Союзмультфильм» предста-
вил третью, заключительную 
часть — «Умка на ёлке».

Справка «Известий»
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монетам вырос более чем в два раза 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2020-го, сообщил вице-президент, 
руководитель торговых операций бан-
ка «Открытие» Алексей Зайцев. По его 
мнению, основная причина — повыше-
ние активности клиентов после суще-
ственных ограничений на фоне панде-
мии. Кроме того, к этому инструменту 
обратились как к защитному активу 
от волатильности рынков, уверен ди-
ректор департамента развития инве-
стиционных решений и премиально-
го бизнеса Росбанка Дмитрий Енуков. 
Такими вложениями инвесторы стре-
мятся сбалансировать свои портфели 
на фоне высоких значений фондовых 

индексов, поэтому рост вложений рос-
сиян в драгоценные металлы продол-
жится, считает эксперт.

Растущий интерес физлиц к по-
купке золота также отметили в Сбер-
банке, ВТБ, Совкомбанке и банке «Ак 
Барс». Спрос на драгоценные метал-
лы как в обезличенном, так и в физиче-
ском виде традиционно увеличивает-
ся в периоды рыночной волатильности, 
пояснил директор дивизиона «Занять 
и сберегать» Сбербанка Сергей Широ-
ков. В ВТБ наибольший интерес кли-
ентов отметили к банковским счетам 
в драгоценных металлах, а также вло-
жениям в различные инструменты че-
рез брокерские счета.

Во втором квартале население про-
должило активно инвестировать в бла-
городный металл. Так, в УБРиР объём 
операций по купле-продаже с золо-
том вырос в четыре раза по сравнению 
с тем же периодом 2020-го, рассказал 
начальник отдела операций с драго-
ценными металлами банка Евгений 
Афанасьев. По его мнению, основной 
причиной стало снижение цены золо-
та практически на 8% в июне этого года.

Финансовые организации увере-
ны: отмена НДС на драгметалл повы-
сит спрос россиян на него ещё силь-
нее. Это также может стать стимулом 
дедолларизации экономики, так как 
золото будет хорошей альтернативой 
для вложений физлиц, считает руко-
водитель департамента по операциям 
с драгоценными металлами Совком-
банка Елена Магера. Кроме того, от-
мена НДС на слитки позволит значи-
тельно оживить рынок инвестиций 
в золото, увеличив спрос в том числе 
со стороны ювелирной промышленно-
сти, сообщил руководитель группы то-
варных рынков ПСБ Сергей Устименко.

Сейчас НДС — основное препят-
ствие для инвестиций физических лиц 
в золото, после отмены налога покуп-
ка благородного металла в слитках мо-
жет кратно вырасти, уверен и эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Дмитрий Пучкарёв. Однако 
учитывая изменения в денежно-кре-
дитной политике центральных банков, 
объём вложений в золото будет уве-
личиваться быстрыми темпами уже 
в 2021 году, считает директор по стра-
тегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков. 
С этим согласен Дмитрий Пучкарёв. 
По его мнению, в России потреби-
тельский спрос может вырасти на 35–
45%, до 42–45 т. Сейчас повышенный 
интерес населения к драгметаллу об-
условили увеличение инфляционных 
ожиданий, реализация отложенного 
спроса на фоне распространения вак-
цинации и надежды на скорое окон-
чание пандемии, сообщил аналитик 
«Фридом Финанс» Евгений Миронюк.

Всё в кубышку

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик

У лучшение макропрогноза для рос-
сийской экономики позволит сде-

лать бюджет России в 2022 году профи-
цитным, рассказал министр финансов 
РФ Антон Силуанов. Это заявление 
нельзя назвать сенсационным вви-
ду того, что экономика быстро вос-
станавливается, а стоимость барреля 
Brent в рублях обновляет исторические 
максимумы. Но не будем забывать, что 
и расходы бюджета из-за необходи-
мости поддерживать равномерность 
восстановления экономики останутся 
на высоком уровне. За счёт чего удаст-
ся сбалансировать казну?

Превышение доходов бюджета 
над расходами произойдёт за счёт 
действия ряда факторов. Нужно учи-
тывать, что 2021 год с точки зрения 
доходов и расходов казны становит-
ся промежуточным между кризис-
ным 2020-м и 2022-м, когда основные 
показатели будут уже сбалансиро-
ваны.

В 2020 году относительно 2019-го 
почти в два раза сократились по-
ступления от экспортных пошлин 
на нефть и нефтепродукты, чуть 
меньшее снижение доходов было 
по статье поступлений от тамо-
женных пошлин на газ и НДПИ. 
В 2022 году доходы по этим статьям 
должны превысить уровень 2019-го 
за счёт благоприятной конъюнкту-
ры на сырьевом рынке. Помимо этого 
на общих доходах скажутся измене-
ния ставки НДПИ для металлургов, 

перемены в уплате акцизов, введе-
ние прогрессивной шкалы НДФЛ для 
высоких зарплат.

Доля нефтегазовых доходов в об-
щей сумме поступлений в федераль-
ный бюджет снизилась с 40,9 до 26,4% 
по итогам 2020 года. В 2022-м она мо-
жет подняться к допандемийно-
му уровню или превысить его. Мин-
фин прогнозирует не только цену 
на энергоносители, но и объём 
средств от нефтегазовых доходов, 
которые поступают в бюджет. Он, 
в свою очередь, зависит и от номи-
нального объёма экспорта. Конечно, 
текущее поступление нефтегазовых 
сверхдоходов с большой вероятно-
стью увеличится в 2022 году (даже 
при сопоставимой цене на углево-
дороды), но это позволяет бюджету 
получать плановый объём средств, 
а Минфину — пополнять ФНБ.

Поступления от налогов на то-
вары, ввозимые на территорию РФ 
в 2020 году, росли с темпом потреби-
тельской инфляции, поэтому в ре-
альном выражении их объём практи-
чески не изменился. Ключевым для 
данной статьи доходов в 2022-м бу-
дет спрос со стороны экономических 
субъектов на импорт, который благо-
даря стабилизации курса рубля и ра-
стущей экономической активности 
восстановится.

При этом присутствует и риск не-
определённости. Зависимость от не-
фтегазовых доходов может погло-
тить прогнозируемый дефицит, 
который не настолько существе-
нен (1–1,5% общих доходов бюджета), 
чтобы не зависеть от колебаний цен 
на сырьё. Риск же, связанный с тре-
тьей волной пандемии, который так-
же вносит значительную долю нео-
пределённости в прогнозирование 
доходов бюджета, меньше, так как 
правительство, похоже, определи-
лось с отсутствием необходимости 
введения новых локдаунов.

Общая сумма поступлений в фе-
деральный бюджет в 2020 году сни-
зилась на 10,3% (в сопоставимых 
ценах 2019-го), и в основном это со-
кращение произошло за счёт нало-
говых доходов. Важно, что помимо 
снижения поступлений от фискаль-

ных сборов и регулярных платежей 
за пользование природными ресур-
сами (на 36%) произошло уменьше-
ние поступлений налога на прибыль 

— почти на 11% в реальном выра-
жении. Эта статья доходов долж-
на в 2022 году обогнать показатель 
2019-го.

Одна из немногих статей при-
были, которая показала рост даже 
в 2020-м сразу на 7,3%, — налоги на то-
вары (работы, услуги), реализуемые 
на территории РФ. Сказались значи-
тельные социальные меры поддерж-
ки и изменение структуры расходов 
в пользу трат россиян в стране. Этот 
тренд будет продолжен и в 2022 году 
— уже за счёт выравнивания уровня 
реальных доходов населения, закла-
дываемого в макропрогноз прави-
тельства.

Неналоговые доходы оставались 
относительно стабильными — чуть 
более 5 трлн рублей в год. Вероят-
но, этот уровень в целом сохранит-
ся в 2022-м.

Между тем на фоне пандемии рас-
ходы федерального бюджета суще-
ственно возросли — до 22,8 трлн руб-
лей (на 21,2% в сопоставимых ценах 
2019 года), и их существенного изме-
нения мы не ожидаем.

Основной вклад в сохранение вы-
соких расходов будут вносить разде-
лы «Социальная политика» и «Здра-
воохранение». Ещё одна важная 
статья расходов консолидированно-
го бюджета РФ и бюджетов государ-
ственных внебюджетных фондов — 
национальная экономика. Отметим, 
что траты на обслуживание государ-
ственного и муниципального долга 
в 2020-м увеличились незначитель-
но — лишь на 2,3%. В 2022 году ещё 
не успеет проявиться значительный 
рост долговой нагрузки, произошед-
ший в период первой и второй волн 
пандемии.

Правительству в целом удалось 
пройти этап максимальной нагруз-
ки пандемии на экономику. Отсут-
ствие подобных шоков в будущем 
позволит как поддерживать сбалан-
сированность бюджета, так и избе-
жать резкого наращивания внешне-
го долга.

Кроме того, регистрация предо-
ставляет возможность использова-
ния бренда при оказании образова-
тельных и развлекательных услуг 
и мероприятий — шоу-программ, вы-
ставок и конференций, конкурсов кра-
соты, школ-интернатов и спортивных 
лагерей, а также при осуществлении 
религиозного обучения, преподава-
нии курсов гимнастики, дзюдо и ай-
кидо и других видах организации до-
суга, включая даже «раскрашивание 
лица». Есть в перечне и довольно нео-
жиданные для анимационной киносту-
дии направления — прокат снаряжения 
для подводного погружения и услуги 
проведения квалификационных экза-
менов по пилотированию дронов.

Параллельно с регистрацией ново-
го бренда киностудия оспаривает ряд 
неправомерно зарегистрированных, 
с её точки зрения, товарных знаков, 
использующих образ Умки, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе кино-
студии.

— В этой части персонаж Умка — ре-
кордсмен, всего в «Союзмультфиль-
ме» их насчитали 27. Три знака из этого 
списка уже успешно оспорено в Роспа-
тенте: их регистрация аннулирована, 
— добавил представитель студии, под-
черкнув, что работу по оспариванию 
«Союзмультфильм» намерен продол-
жать и впредь.

«Союзмультфильм» с 2018 года ре-
гистрирует героев своих картин 
в качестве товарных знаков, следует 
из данных СПАРК. Зарегистрирова-

ны Винни-Пух, Чебурашка, Котёнок 
по имени Гав, Волк «Щас спою» и др. 
Только у основного юрлица студии 
свыше ста товарных знаков и около 30 
заявок на регистрацию новых брендов.

Также товарные знаки зарегистри-
рованы на совместную компанию 
«Союзмультфильма» и Сбербанка — 
ООО «СФМ». Сбер приобрёл 80% этой 
компании прошлым летом. Тогда пар-
тнёры сообщали об инвестициях банка 
более чем в 1 млрд и планах совместно-
го создания мультфильмов и сериалов.

У этой компании только два дей-
ствующих с 2020 года товарных зна-
ка — «Союз мульт клуб» и «Союз мульт 
кафе». Помимо заявки на регистрацию 
«Умки» на эту компанию сейчас реги-
стрируются бренды в виде героев од-
ного из последних проектов «Союз-
мультфильма» «Енотки».

«Умка» входит в перечень самых по-
пулярных «вечнозелёных» франшиз 
«Союзмультфильма» наряду с такими, 
как «Винни-Пух», «Карлсон», «Ну, пого-
ди!», сообщил «Известиям» зампредсе-
дателя комитета РСПП по интеллекту-
альной собственности и креативным 
индустриям Анатолий Семёнов.

— «Союзмультфильм» ожидает вы-
сокой популярности «мерча» — това-
ров с изображением персонажей этих 
франшиз, — отметил эксперт.

По его словам, расходы на регистра-
цию одного товарного знака, включая 
оплату всех экспертиз Роспатента и ра-
боту патентного поверенного, варьи-
руются в диапазоне до 100 тыс. рублей.

 Экономика и бизнес
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тает директор Центра исследований 
экономической политики МГУ Олег Бу-
клемишев.

— Надо понимать, что взносы в ПФР 
платят не граждане лично, а их работода-
тели. Поэтому повышение порога будет 
означать увеличение нагрузки прежде 
всего на высокооплачиваемые отрасли — 
финансовую, добывающую, сферы с нау-
коёмкой продукцией, — пояснил он.

Олег Буклемишев также отметил, 
что не видит необходимости в подоб-
ных корректировках в условиях, когда 
на рынке углеводородов благоприят-
ная ценовая конъюнктура и федераль-
ный бюджет стабилен.

Повышение планки будет иметь 
весьма ограниченный эффект на объ-
ём поступлений в ПФР, так как сегод-
ня свыше 1,4 млн рублей в год в России 
зарабатывают около 7% граждан, или 5 
млн человек, констатировал управля-
ющий директор рейтингового агент-
ства НКР Андрей Пискунов.

— Таким образом, налоговая эффек-
тивность этой меры нивелируется тем, 
что высокие зарплаты в нашей стране 
получает крайне ограниченное число 
занятых. К примеру, свыше 3 млн рублей 
в год получают около 500 тыс. сотрудни-
ков по всей России, — констатировал он.

При этом эксперт согласился, 
что повышение уровня отчислений 
по страховым взносам в основном 
коснётся крупных компаний. Ново-
введение скажется на бизнесе, особен-
но в кризис, отметил сопредседатель 
«Деловой России» Антон Данилов-Да-
нильян. Оно ударит по компаниям 
с большой долей высококвалифици-
рованного персонала и будет препят-
ствовать экономическому росту.

Эксперт подчеркнул: бюджет при-
обрёл бы больше, если бы власти бо-
ролись с нелегальным бизнесом 
и фокусировались на привилегиях 
компаниям, которые работают в ле-
гальном поле.
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Погодный фронт
Как армия готовится к борьбе с лесными пожарами

Роман Крецул, Алексей Рамм 

А рмия поможет властям на местах 
в борьбе с последствиями погод

ных аномалий. В каждом военном окру
ге формируются специальные команды 
для содействия регионам в случае воз
никновения лесных пожаров и других 
чрезвычайных ситуаций. В их состав вой
дут подразделения беспилотной авиа
ции и военнотранспортные вертолё
ты. Поиском очагов пожаров займутся 
беспилотники «Орлан10», «Элерон», 
а также тяжёлые «Форпосты». Дежур
ные «пожарные группировки» создают
ся заранее с учётом негативного опы
та июля 2019 года, когда в Сибири огнём 
было охвачено до 4 млн га территорий. 
В этом году такого ЧП допустить нельзя, 
поясняют эксперты.

Минобороны приняло принципи
альное решение о формировании в во
енных округах резервных «пожарных 
команд», сообщили источники «Извес
тий» в военном ведомстве. При необхо
димости они окажут помощь местным 
властям в борьбе с последствиями по
годных аномалий.

Будут ли включены в состав команд 
наземные силы, пока не определено, 
уточнили источники. Однако при не
обходимости командующие смогут 

направить в охваченные пожарами 
районы подразделения, оснащённые 
бульдозерами, экскаваторами, авто
разливочными станциями пожароту
шения. К борьбе с огнём в зависимости 
от обстановки могут привлекать силы 
железнодорожных войск либо войск 
радиационной, химической и биоло
гической защиты — у них стоит на во
оружении широкая номенклатура спе
циальной техники.

Дежурные силы Центрального во
енного округа (ЦВО) уже заступили 
на службу. Ранее в прессслужбе ЦВО 
сообщили: подразделения беспилотной 
авиации начали мониторить обстанов
ку в регионах Поволжья, где установи
лась сухая жаркая погода. Так, 7 июля 
в Самаре и Саратове было зафикси
ровано 27 градусов, в Ижевске, Пензе 
и Оренбурге — 26, в Уфе — 25. В этих ре
гионах на высоте километра над зем
лёй уже ведут наблюдение за ситу
ацией разведывательные аппараты 
«Орлан10», передавая данные на пун
кты управления. Операторы получают 
картинку местности в режиме реаль
ного времени. Это облегчает координа
цию действий наземных групп при воз
никновении лесных пожаров, а также 
позволяет быстрее реагировать на из
менение обстановки.

Помимо беспилотников в состав спе
циальных команд в военных округах 
вошли вертолёты Ми8. Они находятся 
в постоянной готовности к немедлен
ному применению. Зарезервирован
ные под борьбу машины оснащены во
досливными устройствами — ВСУ5, 
которые могут сбрасывать за один раз 
по 5 т воды.

В этом году военных уже привлекали 
к тушению лесных пожаров. 6 июля в во
енном ведомстве сообщили, что по ре
шению главы Минобороны Сергея Шой
гу для оказания помощи в ликвидации 
возгорания в Оренбургской области 
были выделены самолёты Ил76 воен
нотранспортной авиации. Эти машины 
оборудованы выливными авиационны
ми приборами ёмкостью 42 т, а их эки
пажи прошли специальную подготовку.

В советское время в вооружён
ных силах были штатные и нештатные 
команды на случай борьбы с пожарами, 
однако многие из них были сокращены 
в ходе реформ начала прошлого деся
тилетия, рассказал «Известиям» доцент 
РЭУ имени Плеханова полковник Алек
сандр Перенджиев.

— Сейчас мы восстанавливаем утра
ченный потенциал, — отметил эксперт. — 
Участие военных в борьбе со стихий
ными бедствиями надо наращивать. 

В отличие от гражданских структур, 
они могут не просто тушить пожар, 
но, как говорится, вести с ним насто
ящую войну: оперативно перебрасы
вать любое количество сил и средств, 
маневрировать, быстро реагировать 
на меняющуюся обстановку. Воинские 
формирования должны быть готовы 
не только к борьбе с внешним врагом, 
но и в любой момент оказать помощь 
внутри страны. Помимо армии необхо
димо привлекать к этим задачам и дру
гие силовые ведомства.

Минобороны заранее создаёт де
журную группировку сил и средств для 
борьбы с лесными пожарами с учётом 
опыта 2019 года. Тогда в июле Сибирь 
была охвачена огнём на общей площа
ди до 4 млн га. По решению президен
та военные в июле 2019го переброси
ли в районы бедствия десять самолётов 
военнотранспортной авиации и столь
ко же вертолётов Ми8 и Ми26, осна
щённых выливными устройствами ём
костью от 5 до 15 кубометров. За один 
вылет машина может несколько раз 
наполнять их из ближайшего водоёма 
и продолжать работу, не возвращаясь 
в пункт базирования. В борьбе со сти
хией были задействованы также са
молёты Ил76МД. Разведку местности 
вели Ан26 и беспилотные летатель
ные аппараты (БПЛА). Военная авиа
ция выполнила тысячи вылетов, обру
шив на огонь более 16 млн кубометров 
воды. В результате удалось устранить 
задымление Красноярска и других на
селённых пунктов.

В прошлом году, ещё до того как 
в стране установилась жаркая пого
да, военные создали группировки бес
пилотников, вертолётов и самолётов 
в Западном, Центральном и Восточ
ном военных округах. БПЛА регулярно 
мониторили обстановку в зоне ответ
ственности, оперативно выявляя оча
ги пожаров.

Беспилотные аппараты «Орлан10» 
весят 18 кг и способны взлетать с лю
бой ровной площадки. Благодаря этому 
их можно использовать в любой местно
сти. Радиус действия БПЛА — до 120 км, 
время нахождения в воздухе — до 14 ча
сов. «Орланы» — самые массовые БПЛА 
в армии, сейчас на вооружении стоит 
несколько сотен аппаратов, в основном 
в Сухопутных войсках.

Для базирования тяжёлых «Форпо
стов» весом полтонны необходима аэ
родромная инфраструктура. Зато этот 
беспилотник может непрерывно нахо
диться в воздухе до 18 часов и действо
вать в радиусе 250 км от пункта управ
ления.

Общество

Пропускная истина
Половина россиян не изучают трудовые договоры

Вероника Кулакова 

Россияне невнимательно изучают 
трудовые договоры при устройстве 

на работу, считают 48% представителей 
российских компаний. А 9% убежде
ны, что они их просто не читают, пока
зал опрос лаборатории исследований 
рынка труда НИУ ВШЭ и аналитическо
го центра НАФИ. Более ответственно 
к таким документам подходят работ
ники крупных компаний и руководи
тели. Небрежное отношение соиска
телей к трудовому договору создаёт 
предпосылки для нарушения прав со
трудников и может привести к рабочим 
конфликтам вплоть до увольнения, от
мечают эксперты. Особенно это акту
ально в условиях цифровизации эко
номики, когда на рынке труда растёт 
количество различных форм нестан
дартной занятости.

�� ВЕРЯТ НА СЛОВО

По данным опроса, проведённого ла
бораторией исследований рынка тру
да НИУ ВШЭ и аналитическим цен
тром НАФИ (есть в распоряжении 
«Известий»), почти половина россиян 
не изучают должным образом трудо
вой договор при устройстве на рабо
ту, считают 48% представителей рос
сийских компаний. А 9% опрошенных, 
в основном директора по персоналу, 
убеждены, что они их вообще не чита
ют. Только 37% работодателей утверж
дают, что в процессе трудоустройства 
будущие сотрудники всегда или поч
ти всегда изучают договор, перед тем 
как его подписать.

Среди топменеджеров выше доля 
тех, кто уверен во внимательности 
своих потенциальных сотрудников 
(51% среди директоров и замдиректо
ров предприятий), отмечают аналити
ки. При этом менеджеры по персона
лу придерживаются другого мнения: 
только 23% из них считают, что сотруд
ники всегда или почти всегда читают 
трудовой договор, а 65% уверены, что 
единой модели поведения в данном 
случае не существует: половина тру
доустраивающихся уделяют внима
ние договору, а другая нет.

Всероссийский опрос проведён 
аналитическим центром НАФИ в мае 
2021 года. Опрошено 1290 представи
телей российских компаний в 15 ре
гионах РФ.

�� ФОРМАЛЬНОСТЬ 
И СОДЕРЖАНИЕ

Многие сотрудники считают трудо
вой договор формальностью, потому 
и не уделяют ему должного внимания, 
полагает карьерный консультант Иль
гиз Валинуров.

— У компании обычно есть стан
дартный трудовой договор, и малове
роятно, что ради конкретного соис
кателя туда будут вносить изменения 
и дополнения. Ему просто откажут 
в трудоустройстве, — отметил эксперт.

По его словам, более внимательно 
к таким документам относятся соис
катели на руководящие должности, 
предполагающие большую ответ
ственность.

— Также очень подробно изучают 
договор соискатели на должности, где 
предусмотрена материальная ответ
ственность, — подчеркнул он.

Тем не менее всем соискателям 
в обязательном порядке нужно вни
мательно читать трудовой договор 
и в случае спорных моментов сразу 
оговаривать все условия с будущим 
работодателем, отметила и.о. дирек
тора направления исследований циф
ровой экономики НАФИ Лейсан Бай
муратова.

— Это важно не только для самих 
сотрудников, но и для работодате
лей. Если человек при трудоустрой
стве не обратит внимания на ряд важ
ных условий в договоре, а потом, уже 
в ходе рабочего процесса, проявятся 
какието связанные с этими услови
ями моменты, это может негативно 
сказаться на лояльности сотрудника 
по отношению к работодателю вплоть 
до его увольнения из компании, — под
черкнула она.

�� САМИ ВИНОВАТЫ

Отношение к трудовым договорам 
различается в зависимости от на
правления деятельности организа
ции, говорят аналитики. Так, пред
ставители сферы недвижимости чаще 
других отмечают, что их соискатели 
всегда или почти всегда читают тру
довой договор (46 против 37% в сред
нем по стране).

При этом чем меньше компания, 
тем менее внимательны потенциаль
ные сотрудники к тому, что написано 
в официальном контракте. Так, лишь 
5% представителей крупных предпри
ятий считают, что новые работники 
не читают договор при трудоустрой
стве, тогда как в сегменте малого биз
неса эта доля в два раза выше (11%).

Между тем, согласно исследованию 
правовой грамотности россиян, тру
довые отношения входят в топ3 сфер, 
в которых права россиян нарушают
ся чаще всего. Невнимательное отно
шение специалистов к трудовым до
говорам при устройстве на работу 
создаёт предпосылки для подобных 
нарушений.

— Необходимость внимательного 
отношения соискателей и работни
ков к содержанию трудовых догово
ров и контрактов возрастает в усло
виях цифровизации экономики, что 
способствует увеличению на рынке 
труда различных форм нестандарт
ной занятости, — отметила профес
сор, заместитель заведующего лабо
раторией исследований рынка труда 
НИУ ВШЭ Лариса Смирных.

Развитие цифровых платформ, вы
вод персонала за штат и другие фор
мы нестандартной занятости требуют 
от работников повышения юридиче
ской грамотности, а от работодателей 
пересмотра традиционной структуры 
и содержания договоров и контрактов, 
которые они заключают с соискателя
ми на рынке труда, а также разработ
ки новых форм работы с персоналом, 
подчеркнула она.

Судебная практика по трудовым 
спорам разнообразна, отметила ад
вокат, член Ассоциации юристов Рос
сии Марина Астаева.

— Чаще всего в суд обращаются 
с требованиями о восстановлении 
на работе и взыскании заработной 
платы. Кроме того, трудовые споры 
могут возникать ещё с того момента, 
когда работодатель не оформил ра
ботника и соответственно не выдал 
ему экземпляр трудового договора, 
но уже допустил к выполнению тру
довой функции, в этом случае работ
нику придётся признавать факт нали
чия трудовых отношений в судебном 
порядке.

В трудовом договоре часто указы
вается не вся сумма заработной платы, 
а лишь её часть, и в случае невыплаты 
зарплаты работник сможет взыскать 
только ту денежную сумму, которая 
указана в документе. Это же прави
ло распространяется на случай взы
скания заработной платы за время 
вынужденного прогула. Кроме того, 
нужно понимать, что трудовой дого
вор может быть заключен бессрочно, 
а может быть срочным, а невниматель
ный работник не имеет представления 
об этом, подчеркнула она.

Нарушение прав работника может 
быть вызвано как некомпетентностью 
лиц, составлявших трудовой договор, 
так и умыслом работодателя, в свою 
очередь, отметила управляющий пар
тнёр юридического Легес Бюро, член 
Ассоциации юристов России Мария 
Спиридонова.

— Кроме того, важно отличать тру
довой договор от договора граж
данскоправового характера, при
крывающего фактические трудовые 
отношения. Последний не предостав
ляет работнику тех гарантий, которые 
прописаны в трудовом договоре (пра
во на отпуск, нормирование труда, со
циальное обеспечение и т.д.).

При устройстве на работу очень 
важно не только изучить все условия 
трудового договора, но и ознакомить
ся с локальными нормативными ак
тами организации работодателя, за
ключила она.
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Труд любви

Елена Лутковская

Психолог

Д ень семьи, любви и верности, кото
рый отмечается в России 8 июля, — 

хороший повод поговорить о любви. 
Но всегда, когда мы говорим об этом, 
есть риск остаться на поверхности, 
на уровне «сердечек». И я немного опа
саюсь, что однажды наш День семьи, 
любви и верности превратится в марке
тинговый праздник «День Валентина», 
в котором есть открыточки и смайлики, 
а настоящего содержания нет.

Хочется пойти на глубину и пого
ворить о трудной и зрелой любви, ко
торая не даётся человеку по есте
ству, а приобретается, стяжается. Нам 
сложно любить пожилых родите
лей, сложно удерживать отношения 
в браке. Любая зрелая любовь требу
ет от нас труда, усилий. С этой точки 
зрения именно приёмная семья может 
стать в самом хорошем смысле слова 
«тренажёром» для такой любви.

Не нужно сильно приглядывать
ся к миру, чтобы заметить, что в нём 
всё больше разных удобств и това
ров и всё меньше любви. Проблема 
не в том, что её меньше гдето вокруг, 
её меньше в каждом из нас. Мы все 
нуждаемся в деятельной любви, уме
нии видеть друг друга, поддерживать 
друг друга. В этом смысле приёмное 
родительство выглядит как доро
га в гору, где вершина — любовь и где 
есть свои трудности, опасности, сры
вы, сменяющиеся ощущением полё
та и всемогущества, а за ним — снова 

ощущением усталости и тяжести, по
нимания, что ты не справляешься, мо
жешь сорваться вниз. Я много зани
маюсь семейным устройством как 
психолог и знаю это изнутри как при
ёмная мама.

Вначале у нас чаще всего есть идея 
сделать доброе дело, много эмоций, 
сочувствия, желания помочь, поде
литься теплом, дать ребёнку шанс. 
Но подлинной любви в начале пути 
обычно мало. Мотивация у нас мо
жет быть самой прекрасной, но, попа
дая в трудную историю, мы никогда 
не знаем, чего от себя ожидать, на что 
мы соглашаемся. Мы понимаем, что 
путь будет трудный, но, по моему опы
ту, никто из родителей, даже если 
у них уже есть приёмные дети, всё рав
но не знает, как именно будет трудно.

За годы практики я поняла, что ос
новные сложности у приёмных роди
телей связаны не с ребёнком, а с са
мими собой. Помните, у Тарковского 
в фильме «Сталкер» есть тайная комна
та, которая выявляет истинные жела
ния человека?

Приёмное родительство являет
ся в какомто смысле такой комнатой, 
которая высвечивает разные грани 
нашей души. Это в целом так рабо
тает и в семейной жизни. Чаще все
го люди разводятся не потому, что 
их другой не устраивает. Человека 
не устраивает он сам в браке. То же са
мое — в приёмном родительстве. Са
мое трудное — не то, что тебя ребёнок 
в чёмто не устраивает, а ты сам себя 
не устраиваешь, как ты рядом с ним 
проявляешься. Когда ты сам на это 
соглашался, ты думал, что ты луч
ше, ты думал, что у тебя есть любовь. 
Ты думал, что ты хороший человек.

Вот ты оказываешься на этом пути, 
и выясняется, что у тебя в душе очень 
много разочарования, бессилия, раз
дражения, много ожиданий, обиды 
и всего того, чего бы ты не хотел уви
деть в себе.

Со мной поделилась своей истори
ей одна женщина, опытная мама. У неё 
есть и свои, и приёмные дети. Она мно
го раз говорила приёмному ребёнку, 
дошкольнику, что не надо пить воду из

под крана — у них частный дом и вода 
недостаточно хорошего качества. И вот 
она в очередной раз видит, как он спе
циально подходит и пьёт. Она уже 
очень устала, у неё много детей, они 
по очереди болеют и в какойто мо
мент она просто начинает на него силь
но кричать. «Я кричу и через несколько 
минут понимаю, что я кричу на сиро
ту за то, что он пьёт воду. Я вижу себя 
со стороны. И при этом я в таком состо
янии, что ничего не могут с собой поде
лать», — рассказывала эта женщина.

Она пришла ко мне, потому что хо
тела работать над собой, ей нужна 
была профессиональная помощь. Это 
состояние я очень хорошо знаю изну
три — ты можешь очень много пони
мать головой, видеть ситуацию со сто

роны, но, находясь внутри, тебе трудно 
сдерживаться, трудно проявлять тер
пение, трудно повторять ребёнку по
стоянно одно и то же.

На самом деле у очень многих ро
дителей так происходит и с кровными 
детьми. Просто в кровном родитель
стве чаще всего есть помощь естества, 
есть нежность и привязанность. Когда 
этот ребёнок появляется в твоей жиз
ни очень маленьким, беззащитным, 
этот опыт позволяет тебе сглаживать 
дальнейшие трудности. В приёмном 
родительстве такой естественной по
мощи нет.

Со своими детьмиподростками 
я часто разговариваю про разницу меж
ду влюблённостью и любовью. И я ищу 
способы объяснять её. Для детей я взя

ла пример из нашего проживания 
в частном доме. Влюблённость — это 
как вода из душа: ты включаешь кран, 
и она идёт. Но так бывает, что она закан
чивается. Если ты взрослый и ответ
ственный человек, то начинаешь разби
раться с котлом, горячей водой, чинишь 
его. Вода снова идёт, и никто не пере
селяется в новый дом изза этой по
ломки. В этой ситуации нужны зрелые 
разумные усилия, в том числе по прео
долению себя. И это метафора разницы 
между влюблённостью и любовью.

Опыт приёмного родительства 
очень полезен. Вокруг нас много лю
дей, к которым у нас нет любви по есте
ству, — родственники мужа или жены, 
начальник на работе, классный руко
водитель твоего ребёнка, соседи. Это 
люди, которые могут вызывать у нас 
трудные чувства. Хорошо бы, что
бы нас с ними связывали как мини
мум хорошие отношения. Однако ча
сто люди нам в этом «не помогают», так 
же как и приёмный ребёнок. Приём
ный ребёнок чаще всего не может по
мочь нам полюбить его не потому, что 
он не хочет этого, а потому, что ему са
мому трудно. Точно так же — наши со
седи и родственники. Они и рады бы 
строить с нами отношения на любви, 
но не могут. Возможно, в своё время 
они сами недополучили любовь.

Конечно, не у всех есть возмож
ность становиться приёмными ро
дителями — обстоятельства в жизни 
складываются поразному. Но если та
кой возможности нет, не стоит уны
вать: мир вокруг нас так устроен, что 
всегда есть рядом очень много людей, 
о которых можно позаботиться. Сде
лать это можно с большой пользой для 
себя: дары и душевные качества, кото
рые мы благодаря этому находим, нам 
самим очень нужны. Мы можем вовре
мя сказать человеку ласковое слово, 
принести продукты больному, подне
сти коляску соседке, пригласить в го
сти детей из многодетной семьи. Такая 
забота друг о друге нужна нам всем — 
для взаимной радости. И именно такая 
деятельная любовь должна быть в ос
нове замечательного праздника семьи, 
любви и верности.

МНЕНИЕ

« ПОДЛИННОЙ 

ЛЮБВИ В НА-

ЧАЛЕ ПУТИ 

МАЛО. МОТИВАЦИЯ МО-

ЖЕТ БЫТЬ ПРЕКРАСНОЙ, 

НО, ПОПАДАЯ В ТРУДНУЮ 

ИСТОРИЮ, МЫ НЕ ЗНАЕМ, 

ЧЕГО ОТ СЕБЯ ОЖИДАТЬ
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«Шекспир, Шостакович, Гамлет»
Премьера пронзительного концерта-спектакля 
«Шекспир. Шостакович. Гамлет» состоялась в Сочи 
в феврале этого года. Как отмечает Евгений Миро-
нов, для него это уже третье обращение к «Гамле-
ту», однако именно в сочетании с музыкой Шоста-
ковича хорошо известные истины обретают новые 
смыслы. В постановке Марины Брусникиной он вы-
ступает в качестве чтеца, чьё слово драматурги-
чески соединено с музыкой Шостаковича. Компо-
зитор неоднократно обращался к шекспировским 
произведениям: оркестр исполнит его вещь из од-
ноимённого фильма 1976 года и спектакля Акимо-
ва, поставленного в Театре Вахтангова в 1923 году. 
Вместе с артистом на сцену выйдут Государствен-
ный симфонический оркестр «Новая Россия» под 
руководством маэстро Юрия Башмета.

11 июля Клин

«Красные пингвины»
Режиссёр: Гейб Польски. В ролях: Ховард Болдуин, 
Майкл Эйснер, Майкл Дж. Фокс, Ларри Кинг.
Онлайн-кинотеатр more.tv представляет доку-
ментальный фильм «Красные пингвины». Это не-
вероятная, но правдивая история, в которой аме-
риканская мечта разбилась о русский лёд. Речь в 
картине пойдёт об одном из поворотных момен-
тов российско-американских отношений в ран-
ний постсоветский период. Фильм показывает 
историю РФ через события, происходившие поч-
ти 30 лет назад с главным хоккейным клубом стра-
ны — ЦСКА.

С 14 июля на платформе more.tv

«Страсти по Бумбарашу»
Один из самых знаменитых в истории «Табакер-
ки» спектакль вернулся в репертуар театра спустя 
18 лет, но уже с новыми, молодыми артистами. «Хо-
дят кони над рекою...», «Журавль по небу летит...», 
«Наплевать, наплевать, надоело воевать...» — стихи 
автора пьесы «Страсти по Бумбарашу» Юлия Кима, 
положенные на музыку Владимиром Дашкевичем, 
настолько полюбились аудитории, что люди ис-
кренне считают их народными. Ярость, нежность, 
энергия, искренность молодости, мастерство актё-
ров сплелись в этом смешном и трагичном сюже-
те о жизни и приключениях солдата Семёна Бум-
бараша.

9 и 10 июля, 19.00 Театр Олега Табакова. Сцена на Сухаревской

«Биение. Сердце. Биение»
Премьерный показ спектакля состоялся весной 
этого года в Vegas City Hall и собрал множество 
восторженных отзывов. В роскошных декораци-
ях, воссоздающих обстановку аутентичного квар-
тала Буэнос-Айреса, лучшие танцоры танго, побе-
дители и призёры международных соревнований 
исполняют аргентинскую милонгу, на которую со-
бираются опытные и ещё совсем юные тангерос. 
Действие построено по принципу сценок из жизни 
метафорического латиноамериканского городка с 
полным набором южных страстей: тут и взрослые 
любовные треугольники, и юношеское зарожде-
ние чувств, и семейное счастье, и предательство у 
гроба. Над постановкой работал известный лауре-
ат премии «ТЭФИ» Феликс Михайлов. За музыкаль-
ное сопровождение отвечает Solo Tango Orquesta, 
входящий в тройку лучших танго-оркестров мира, 
постоянный гость на крупнейших фестивалях. 

8 и 15 июля Иммерсивный танго-театр «Сердцебиение»  
 в помещении театра «Золотое Кольцо»

IV Триеннале текстильного искусства  
и современного гобелена в «Царицыно»
Это самый масштабный в России конкурс работ, 
выполненных в технике ручного ткачества. В этом 
году ему исполняется десять лет. В проекте уча-
ствуют как художники, работающие в традицион-
ных техниках, так и авторы, чьи работы тоже вы-
тканы вручную, но из материалов, текстилем не 
являющихся, — алюминия, пластика, неоновых тру-
бок. Часть экспозиции триеннале этого года будет 
располагаться под открытым небом — в Царицын-
ском парке.

До 10 марта Музей-заповедник «Царицыно»

«Анималия»
В экспозицию «Анималия. Трогательная вы-
ставка» вошли произведения классиков ани-
малистического жанра и работы современных 
скульпторов. Концепция выставки предлагает 
посетителям экспозиции перенестись в мир ди-
кой природы, где на пути им встретятся «Носо-
рог» Даши Намдакова, «Пантера» Дмитрия Успен-
ского, «Жираф» Бориса Черствого, «Медведица» 
Александра Белашова, «Волк» и «Кабан» Виктора 
Эрдынеева, «Большая черепаха» Евгения Гомано-
ва и многие другие представители фауны. Каж-
дая скульптура индивидуальна, в каждой заложен 
характер художника, его размышления о жизни, 
чувства и настроение. Так, скульпторы Ольга Му-
равина, Артём Власов, Сергей Серёжин, Ольга Ко-
лосова, Ольга Аронова создают яркие и неповто-
римые образы животных. Экспонаты выставки 
помещены на специальные подиумы, чтобы было 
удобнее «рассматривать» их руками, так что у по-
сетителей появится уникальная возможность 
«приручить» хищника.

8 июля — 5 сентября Галерея РОСИЗО

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Бум криптовалют на арт-рынке продол-
жается. Ещё недавно мало кто мог пред-
ставить себе, чтобы крупнейшие аукци-
онные дома с многовековой историей 
предлагали традиционные лоты за «вир-
туальные фантики». Но вскоре после 
нашумевших цифровых продаж даже 
самые убеждённые консерваторы, ка-
жется, сдались.

А как ещё расценить будущие тор-
ги Sotheby’s, где чистый бриллиант гру-
шевидной формы и весом 101,38 ка-
рата можно будет оплатить не только 

традиционными деньгами, но и Bitcoin 
и Ethereum? Представители Sotheby’s 
подчёркивают: впервые в истории фи-
зический объект со столь высокой оце-
ночной стоимостью — $10–15 млн — вы-
ставляется на аукцион, где в качестве 
платёжного средства принимается крип-
товалюта. Жест выглядит символичным: 
бриллиант, многовековой эталон цен-
ности, отдают за валюту, появившуюся 
только в XXI столетии.

К слову, лот интересен и сам по себе, 
без всякого криптовалютного хайпа. 
Подобные камни — огромная редкость: 
за всю историю на аукционах появилось 
менее десяти бриллиантов весом свы-
ше 100 карат, и только два из них име-
ли грушевидную огранку. Она отсылает 
к «Куллинану I» — одному из самых из-
вестных бриллиантов в мире, который 
сегодня украшает королевский скипетр 
Британской империи и хранится в лон-
донском Тауэре.

Аукционный дом Bonhams в июле прово-
дит торги Goodwood Festival of Speed. Как 
можно догадаться по названию, посвя-
щены они автомобильной тематике. Сре-
ди лотов — как сверхдоступные, дешев-
ле €1000 — например, лимитированные 
издания фотоальбомов, так и элитные, 
рассчитанные на очень состоятельных 
коллекционеров. Один из самых доро-
гих и интересных объектов — бирюзо-
вый кабриолет 1964 года Aston Martin 
DB5 Convertible. Серия DB5 была пред-
ставлена в 1963 году, именно на Aston 
Martin DB5 ездил Джеймс Бонд в филь-

ме «Голдфингер». Машина появилась 
и в широкой продаже, всего был 1021 эк-
земпляр, часть из которых кабриолеты. 
Именно такую машину, причём право-
рульную, и купил голливудский коме-
дийный актёр Питер Селлерс, известный 
по главной роли в фильме Стэнли Кубри-
ка «Доктор Стрейнджлав, или Как я пере-
стал бояться и полюбил атомную бомбу».

Фанат автопрома Селлерс менял ав-
томобили с завидной регулярностью. 
Вот и Aston Martin продержался у него 
недолго: уже в конце 1960-х он его про-
дал. Следующий владелец  — фигу-
ра не менее примечательная. Это граф 
Сноу дон — светский фотограф и муж 
принцессы Маргарет, сестры королевы 
Елизаветы II. А после него DB5 перешёл 
к сыну графа — виконту Линли. Чтобы 
вписать своё имя в этот ряд, придётся вы-
ложить £1,3–1,7 млн. А то и больше, если 
желающих будет много.

Июль — традиционное время торгов ра-
ботами старых мастеров. Все крупней-
шие аукционные дома в этом месяце 
предлагают коллекционерам обратить 
внимание на живопись XVI–XVIII веков. 
Встречаются и очень заметные произве-
дения. Лот, о котором пойдёт речь даль-
ше, не просто заметный, но выдающийся, 
исключительный. Это собственноруч-
ный рисунок Леонардо да Винчи, вы-
полненный серебряной иглой на под-
готовленной розово-бежевой бумаге. 
Лист совсем крошечный — всего 7х7 см, 
но изображение головы медведя вос-
хищает детальностью и нюансировкой.

Леонардо в течение всей жизни ри-
совал животных, хотя, разумеется, куда 
чаще его «моделями» становились бо-
лее распространённые в Италии звери. 
Тем не менее это не единственный такой 
пример: в нью-йоркском Метрополитен-
музее хранится рисунок с изображением 
идущего медведя, датированный 1482–

1485 годами. Надо полагать, и выстав-
ленная на торги миниатюра тех же лет.

Кстати, исследователи указывают 
на очевидное сходство с другой, ещё 
более известной работой — картиной 
«Дама с горностаем». Голова горностая 
там нарисована точно в таком же ра-
курсе, как здесь голова медведя. Есть 
даже предположение, что рисунок был 
чем-то вроде подготовительной штудии 
для полотна.

В России, кстати, лист выставлял-
ся, причём недавно. В 2018 году «Голо-
ва медведя» в составе Лейденской кол-
лекции побывала сначала в ГМИИ имени 
Пушкина, затем в Эрмитаже. Владелец 
собрания — американский инвестор 
и филантроп Томас Каплан, специали-
зирующийся на творчестве Рембрандта 
и голландцев. Видимо, теперь он решил 
продать «непрофильный актив», и можно 
только удивляться, почему аукционный 
дом Christie’s не указывает в сопроводи-
тельных материалах имя Каплана — вот 
уж секрет Полишинеля. Впрочем, про-
венанс у листа и без того безупречный, 
равно как и публичная история: множе-
ство выставок, практически все издания 
по графике Леонардо. На этом фоне за-
явленный эстимейт £8–12 млн выглядит 
даже скромно. Так что, возможно, ско-
ро нас ждёт очередной аукционный ре-
корд в сфере графики старых мастеров. 
А уж в пересчёте на квадратный санти-
метр — наверняка.

«За “Дело” мне прилетит  
с обеих сторон»
Режиссёр Алексей Герман-младший — о каннской премьере нового фильма,  
пути воина и манифестах, которых нет

Сергей Сычёв

Г лавный герой «Дела» сидит под до-
машним арестом. Он простой препо-

даватель литературы, перешёл доро-
гу местному мэру, но над «героизмом» 
учителя все смеются. Алексей Герман 
снял этот фильм быстро, почти весь 
в одной декорации, но со звёздами 
во всех ролях: Мераб Нинидзе, Анна Ми-
халкова, Саша Бортич, Александр Паль, 
Роза Хайруллина, Светлана Ходченко-
ва. Накануне первого показа в програм-
ме «Особый взгляд» Каннского кинофе-
стиваля (9 июля) режиссёр рассказал 
«Известиям» о том, как создавалась эта 
история.

Вы считаете свой фильм манифестом?
Вообще, я не отношусь к нему как 

к манифесту. А отношусь как к моей 
попытке прийти к русской литературе 
XVIII–XIX веков про провинциальную 
русскую жизнь и спрятанные внутри 
неё трагедии. В стране много намеша-
но — хорошего и плохого, и в этих об-
стоятельствах человек, герой, должен 
выжить.

Я не мыслю манифестами, коннота-
циями, скрытыми смыслами слов персо-
нажей. Это не умещается у меня в голове. 
Я мыслю светом, интонацией, достовер-
ностью. Этот фильм возник только по-
тому, что я очень давно хотел придумать 
драматическую историю, снятую в од-
ном интерьере. Мне это было интересно.

Мне важно, чтобы получилось 
не плоско. Чтобы верить. Я ни с кем 
не сражаюсь и ни с кем не борюсь. 
Не хочу. Жизнь настолько многообраз-
на и коротка, а Россия настолько слож-
на, что я просто высказываю свои ощу-
щения от Вселенной. Этот фильм можно 
сравнивать с «Левиафаном» или с «Ду-
раком», а можно — с советскими произ-
водственными драмами, где плохое на-
чальство и хороший рабочий. Например, 
был об этом фильм «Обида». Можно ви-
деть что угодно. Я говорю лишь о том, 
что мне сейчас важно.

Ваш герой, встречая адвоката, говорит, 
что его «Лена и Лёша посоветовали». 
Лёша Герман и Лена Окопная, и это на-
мёк на то, что речь идёт о вашем друге?

А вот мы с Мерабом Нинидзе (испол-
нитель роли главного героя. — «Изве-
стия») об этом не подумали. Нам пока-
залось, что это будет как-то смешно 
звучать, и мы добавили это в текст. 
В сценарии таких слов не было. Просто 
нам пришла поправка от консультан-
та, что адвокатов обычно рекоменду-
ют, и уже Мераб сам решил это сказать.

Почему в сюжете постоянно педалиру-
ются грузинские корни героя?

Потому что он грузин, говорит 
с акцентом, значит, приехал откуда-
то. Причём эти детали добавлялись 
по ходу съёмок. Мераб многое пред-
лагал. Когда писали сценарий, дума-
ли, что играть будет Мераб, но не были 
в этом уверены. Актёр мог быть другой 
национальности, и мы всё это не про-

писывали умышленно. Мераб в итоге 
справился очень хорошо, хотя сам, на-
сколько я знаю, не очень доволен этой 
своей работой.

Его настолько зацепил сценарий, что 
он прилетел в Россию в такое трудное 
время, рискуя заболеть?

Думаю, что ему захотелось влезть 
в довольно сложную — и драматурги-
чески, и актёрски — историю.

Следователя, которого играет Александр 
Паль, вы наделили чертами Порфирия 
Петровича. Он интеллектуал-искуситель.

Мы снимали фильм как бы без зло-
дея. Вернее, злодей где-то существует, 
но мы его не видим, он один раз появля-
ется в кадре. Зато у каждого персона-
жа, включая медсестру в исполнении 
Светланы Ходченковой, есть своя прав-
да, позволяющая понять его мотива-
цию. Например, героиня Ходченковой 
беременна и может вылететь с работы.

Теперь о персонаже Паля. Есть леген-
да, что в Следственном комитете рабо-
тают необразованные люди. Это не так. 
Среди них есть очень яркие, культурные 
личности. И герой Паля тоже имеет вну-
треннюю мотивацию своих поступков. 
В этом и смысл фильма: у каждого своё 
ощущение. Так и во всей нашей стра-
не: мы все разные люди. Я не являюсь 
ни демократом, ни патриотом. У меня 

своё, комплексное отношение к реаль-
ности. Так что мне за «Дело» прилетит 
с обеих сторон. Нинидзе играет не су-
пергероя, а борца за правду, но места-
ми он слаб, боится. Но стоит на своём!

Как создавался фильм?
Сценарий мы написали несколько 

лет назад вместе Марией Огневой. Идея 
была моя, а дальше мы вместе приду-
мывали. Материал лежал и ждал своей 
очереди. Не доходили руки, не было воз-
можности реализовать его, что-то всё 
время мешало. А тут стало ясно, что 
с «Воздухом» (фильм о лётчицах Вто-
рой мировой войны, приостановлен-
ный с началом пандемии. — «Известия») 
мы застряли надолго. Границы закрыты, 
а у нас за рубежом самолёты, необходи-
мые для дальнейшей работы.

Тогда мы взяли небольшую часть 
коллектива, людей, которые не ушли 
на другие проекты (там ведь огромная 
команда, на пять таких фильмов, как 
«Дело», хватит), и быстро сняли карти-
ну. Без продюсера Артёма Васильева 
фильма не было бы, но, к счастью, Ар-
тём был с нами. Полтора месяца на под-
готовку, меньше месяца на продакшен, 
это был октябрь. Приехал Мераб Ни-
нидзе, под которого писался сценарий. 
Приехала Саша Бортич, которую я хо-
тел снять в «Воздухе», но не получилось, 
потому что она тогда была беременна.

Важное место в вашем сюжете занима-
ет социальная сеть. Для вас фейсбук — 
это трибуна?

Отправная точка всего повествова-
ния, в сущности, пустяк. Учитель на-
писал в соцсети, что мэр украл деньги, 
и сделал на него карикатуру. История 
пустяковая, на неё вполне можно было 
не обратить внимания. Но из-за этой 
ерунды начала разрастаться совер-
шенно фантасмагорическая ситуация. 
Люди стали умирать.

Моё отношение к фейсбуку чисто 
утилитарное: я там пишу о том, что 
меня заботит. А о том, что не заботит, 

не пишу. Например, я писал о судьбе 
Дома творчества «Репино», который 
Союз кинематографистов Петербурга 
пытался продать. На меня за это пода-
ли в суд. Это тоже абсурд: какой смысл 
подавать в суд, когда я могу просто уда-
лить свой пост в Сети — и что тогда?

Многие думают, что у меня в этом 
деле была какая-то тайная цель, но ведь 
нет! Я просто прихожу в разваливаю-
щийся дом, где я вырос, вижу людей, ко-
торых знаю с детства и которые не по-
нимают, что с ними будет. Я дружил 
с их детьми, мы постоянно общаемся, 
они мне всё рассказывают. И я вижу, 
что они могут остаться на улице. И что 
мне, молчать? Надо, чтобы не спусти-
лась тьма туда, где может быть свет.

Сегодня за отдельные посты предусмо-
трена уголовная ответственность.

Правильно. И это довольно интерес-
но, потому что, когда мы начинали пи-
сать сценарий, ситуация была другой, 
пост в фейсбуке был просто постом. 
Время догнало наш сценарий.

И он стал выглядеть манифестом?
Знаете, меня очень раздражают со-

временные русские писатели. Ну не все, 
но многие. Потому что они постоянно 
пытаются объяснить Родине, как она 
должна жить. Я глубоко убеждён, что 
нет ничего более бесполезного и ник-
чёмного. Родина будет жить по своим, 
довольно сложным законам. Дело писа-
теля — преломляя что-то в себе, пытать-
ся воссоздать художественную картину 
времени и бытия. Вот это важно, инте-
ресно. А не провозглашать что-то. Это 
просто-напросто разрушает художни-
ка. Начинаются подмены.

Почти всё действие происходит в квар-
тире главного героя, очень необычной 
и красивой. Что это за место?

Мы нашли помещение бывшего дет-
ского сада, там на полах ещё остался ли-
нолеум, на стенах висели какие-то ля-
гушечки. Мы всё это убрали, построили 
очень быстро квартиру. Это заслуга ху-
дожника Елены Окопной.

В фильме множество фигур умолча-
ния: мы не видим ни постов в фейсбуке, 
из-за которых весь сыр-бор, ни деталей 
интерьера квартиры — они не в фокусе.

Постов не видим, потому что это 
несущественно — важны последствия. 
А квартира у нас была довольно слож-
ной многоуровневой конструкцией — 
там каждая стена разная, каждый уго-
лок. Но чтобы была органика, нужно 
было жить в этом клаустрофобическом 
пространстве весь тот час сорок шесть 
минут, что длится фильм.

Культура
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«Хочется ещё поиграть  
и закончить карьеру  
в Череповце»
Хоккеист «Ак Барса» Дмитрий Кагарлицкий —  
о родном городе, переезде в Казань  
и олимпийских амбициях

Алексей Фомин  

О дним из самых громких перехо
дов текущего межсезонья в КХЛ 

стало подписание нападающим Дми
трием Кагарлицким контракта с казан
ским «Ак Барсом». Уроженец Череповца 
в последние годы был одним из самых 
результативных хоккеистов лиги, вы
ступая за родную «Северсталь» и мос
ковское «Динамо». Единственной не
удачей стал вояж в петербургский СКА 
в сезоне2019/20, где 31летний форвард 
быстро утратил доверие тренерского 
штаба, а во второй части сезона почти 
не появлялся на льду.

В интервью «Известиям» Кагарлиц-
кий рассказал о желании бороться 
за Кубок Гагарина с «Ак Барсом», наме-
рении завершить карьеру на историче-
ской родине и поделился впечатления-
ми от чемпионата Европы по футболу.

Уже активно готовитесь к сезону?
Да, успел отдохнуть, восстановить-

ся и сейчас уже тренируюсь. Больше за-
нимаюсь индивидуально с тренером, 
хожу в зал. Кататься тоже начал, но пока 
меньше. Не хочется пока ходить на лёд 
каждый день. На всё просто не хвата-
ет сил. Да и разговаривал с тренером 
по физподготовке «Ак Барса», который 
сказал, что на полные нагрузки пока 
переходить нельзя, поскольку в июле 
на первом сборе будет усиленный под-
готовительный период. Так что, можно 
сказать, готовлюсь к подготовке. Мне 
клуб прислал план с понятным объё-
мом работы — стараюсь его исполнять.

Как вы считаете, скомканная предсезон
ка в итоге повлияла на неудачный плей
офф «Динамо»?

Эти вещи не надо связывать. Всё 
равно уже по ходу сезона мы работали 
и улучшали своё физическое состояние, 
поэтому к плей-офф подошли нормаль-
но. Да и почти у всех команд кто-то вы-
падал из-за коронавируса. Так что все 
были в равных условиях.

Ваш переход в «Ак Барс» удивил 
изза стиля игры главного тренера. Дми
трий Квартальнов в народе прочно ассо
циируется с силовым хоккеем, постро
енным на высоких скоростях и жёсткой 
ротации звеньев. Вы лучшие сезоны 
в «Северстали» и «Динамо» провели как 
железный игрок первого звена, вокруг 
которого строилась команда. Насколь
ко подробно обсуждали с Дмитрием Вя
чеславовичем свою роль в Казани перед 
заключением контракта?

Никто не может гарантировать мес-
то в составе и тем более в первом зве-
не. Был разговор, что Квартальнов ви-
дит меня в определённой роли. Пока 
не хочется об этом говорить, посколь-
ку всё ещё может измениться под влия-
нием обстоятельств. Но мне понятно, 
что имел в виду главный тренер, рас-
сказывая своё видение. В любом слу-
чае, хочется принести пользу «Ак Барсу», 
а дальше тренерскому штабу решать 
в каком качестве.

В каждом матче надо заново дока-
зывать свой уровень. И в «Динамо» мне 
приходилось это делать, потому что там 
я играл не только в первом звене. Быва-
ло, и убирали меня из него. Я всего лишь 
хочу выполнять свою работу и выпол-
нять её хорошо. Что скажут, то и буду 
делать. Если буду отклоняться от схе-
мы, тренеры всё объяснят доступно. 
Конечно, хочется приносить поль-
зу голами и передачами. Но скажут 
играть в меньшинстве — буду играть 
в меньшинстве.

Почему вы уверены, что не повторите 
свою историю в СКА, когда выпали 
из состава по ходу сезона?

Я перевернул эту страницу, 
двигаюсь дальше, хочу выиграть 
Кубок Гагарина. Знаю, что в Каза-
ни это можно сделать. Чувствую, 
что могу помочь клубу. Воз-
раст сейчас вполне нормаль-
ный для этого, поэтому меня 
рано списывать со счетов.

Планируете в будущем 
возвращение в род
ную «Северсталь»?

Конечно, хо-
чется ещё 
поиграть 

в Череповце. Возможно, закончить там 
карьеру. Но никто не знает, как к тому 
моменту сложится ситуация, кто там 
будет руководителем, тренером. Мо-
жет быть, они не захотят меня видеть 
в команде. В любом случае, это мой род-
ной клуб и город. И я бы там с радостью 
поиграл. Не знаю, сколько мне ещё от-
ведено играть в хоккей, но хотел бы по-
бегать.

В ваш последний сезон в Череповце «Се
версталь» была на грани исключения 
из КХЛ. Через год такие слухи тоже хо
дили. Сейчас спокойны за будущее род
ного клуба в лиге?

Думаю, да. Мне кажется, сейчас клуб 
на достаточно хорошем счету. Вряд ли 
с командой что-то произойдёт. Всё ста-
бильно. В прошлом сезоне «Северсталь» 
хорошо выступила, попала в плей-офф. 
И не вижу предпосылок к исключению 
из КХЛ. В частности, по финансовым 
вопросам. Не помню, чтобы в Черепов-
це когда-либо была задержка зарпла-
ты — что при мне, что до меня, что после 
меня. Все приезжие ребята рассказыва-
ли, что им нравилось в городе: всё хоро-
шо, уютно, созданы все условия. В об-
щем не вижу ни одной причины убирать 
«Северсталь». Я спокоен.

Денис Баранцев поиграл в прошлом се
зоне в полной маске, но не советует дру
гим это делать. Вы бы хотели с её помо
щью защититься от травмы челюсти, 
изза которой не доиграли серию «Ди
намо» против СКА?

Я не хочу, чтобы мы в масках игра-
ли. Некомфортно это. Мне не нравит-
ся. Надел бы её, только выйдя против 
СКА — сразу после этой травмы с неза-
леченной челюстью. Собственно говоря, 
у меня уже был приготовлен соответ-
ствующий шлем с маской. Непонятно 
было, насколько ситуация серьёзная, 
поэтому сразу после игры, где травми-
ровался, попросил на всякий случай 
сделать эту амуницию к следующему 
матчу. Но сыграть не мог. Надеялся, что 
выйду уже в следующем раунде. Не сло-
жилось.

То есть вы готовы надевать такую маску 
только в исключительных случаях?

Да, когда надо с травмой выходить 
на лёд. А на постоянной основе не сто-
ит этого делать, иначе превратимся 
в юниорскую лигу. Всё равно хоккей 
был и всегда будет травмо опасным ви-
дом спорта. Не думаю, что маска обезо-
пасит от всех повреждений. И не слы-
шал ни от одного хоккеиста, который 
сказал бы, что будет в ней играть.

Чего нашей сборной не хватило на чем
пионате мира в Риге?

Думаю, уже достаточно экспертов 
выступило. Поэтому не хотелось бы 
об этом рассуждать и осуждать ребят. 
Считаю, что они хорошо играли. Да, 
не получилось закончить турнир так, 
как они хотели. Чего не хватило? Одно-
го гола. Ребята мне понравились на ЧМ. 
На мой взгляд, эта команда заслужива-

ла большего.

Взяли за пробу 
Мельдоний оставит российских гребцов без Токио

A — Эта новость настигла нас 
буквально по дороге в аэро-

порт перед отъездом на заключитель-
ный сбор в Японию, — заявил «Извес-
тиям» главный тренер сборной России 
по академической гребле Николай 
Ковалёв. — У нас сплочённый коллек-
тив, и сказать, что мы были в шоке, это 
не сказать ничего. Все препараты, ко-
торые мы используем, получены непо-
средственно от ФМБА, и там исключе-
но присутствие каких-то запрещённых 
средств. Мы реально не понимаем, что 
могло случиться. В своих спортсменах 
я абсолютно уверен. Откуда тогда мель-
доний? Никакого логичного объяснения 
нет. Прямо сейчас мне кажется, что это 
какая-то ошибка.

Николай Ковалёв пояснил, что Ни-
кита Моргачёв и Павел Сорин не по-
пали в список из 335 спортсменов для 
участия в Играх. По его словам, уведом-
ление из Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА) о положительных 
пробах поступило ещё 1 июля, поэтому 
оба гребца остались в Москве.

— Трагедия заключается в том, что 
до Олимпиады совсем мало времени, — 
подчеркнул тренер. — И выступить там 
ребята точно не успеют.

40-летний Моргачёв и 26-летний Со-
рин стали чемпионами Европы, призё-
рами континентального первенства. 
Моргачёв также принимал участие в де-
сяти чемпионатах мира (лучший резуль-
тат: 5-е место в восьмёрке в 2015 году 
и 5-е в парной четвёрке в 2011-м). Так-
же он участвовал в трёх Олимпиадах 
(лучший результат — 7-е место в Пеки-
не-2008). Теперь Моргачёв и Сорин, по-
хоже, станут очередными жертвами 
мельдония.

Эта история напоминает случай пер-
вой в истории российского женского 
бобслея чемпионки Европы Надежды 
Сергеевой. На Играх-2018 в Пхёнчхане 
она сдала положительную допинг-про-
бу на триметазидин. Из-за этого была 
временно отстранена от соревнований, 
её результат аннулировали. Спортсмен-
ка сообщила, что получила от ФМБА 
разрешённую добавку метионин, в со-
ставе которой оказался триметазидин. 
Но знать об этом Сергеева не могла, так 
как на упаковке добавки не говорилось 
о содержании запрещённого препара-
та. Факт наличия примеси в метионине 
подтвердили две лаборатории — в Бело-
руссии и в Австрии.

В апреле 2019 года Сергеева подала 
в суд на ФМБА и завод-изготовитель 
метионина. Бобслеистка требова-
ла 17 млн рублей в качестве возмеще-
ния ущерба. В итоге в июле 2019 года 
Хорошёвский суд Москвы отклонил 
иск Сергеевой к ФМБА и фармкомпа-
нии. Представитель фирмы выдвинул 
версию, что полученный австрийской 
лабораторией БАД, который прини-
мала Сергеева, был умышленно «ис-
пачкан» бобслеисткой. Адвокат Серге-
евой Артём Пацев, комментируя итоги 
суда, отметил, что никаких гарантий 
на самом деле нет. «ФМБА не проверя-
ет препараты, которые выдаёт, — под-
черкнул юрист. — Из-за этого Надежде 
был нанесён значительный ущерб — 
как в моральном, так и в материаль-
ном плане».

Постепенно скандал затих. В нача-
ле 2020 года Надежда Сергеева верну-
лась к стартам и уже поучаствовала 
в двух чемпионатах мира, а теперь меч-
тает выступить на Олимпиаде в Пеки-
не сразу в двух дисциплинах — в жен-
ских двойках и монобобах. Случаи же 
с непроверенными препаратами/пи-
щевыми добавками продолжают до-

бивать наш спорт. Хотя всё дело может 
быть и в обычной халатности.

На Играх-2016 в Рио российская 
четвёрка по академической гребле, 
включая Моргачёва и Сорина, была 
отстранена от соревнований из-за по-
ложительного допинг-теста Сергея Фе-
доровцева. У него был выявлен триме-
тазидин (как и у Сергеевой). Позже 
спортсменам сборной, за исключени-
ем Федоровцева, разрешили выступить 
в Рио. В Бразилии пришлось выступать 
наспех собранной четвёркой. В ито-
ге наша команда заняла шестое место 
в полуфинале и не смогла отобраться 
в финал (итоговое 10-е место). Коммен-
тируя «СЭ» итоги слабого выступления 
в Рио, капитан команды Моргачёв объ-
яснил всё политикой.

— Всему миру рисуют, что вся россий-
ская команда — обманщики, использу-
ющие запрещённые методы, — говорил 
спортсмен в августе 2016 года. — В дей-
ствительности мы просто работаем 
с нашим тренером по довольно сложной 
программе, и все результаты — благода-
ря ей. Очевидно, что против нас идёт по-
литика, это уже не спорт. Нас старались 
не пустить на Игры. Получается, если бы 

мы отказались от участия, дали бы им то, 
чего они хотели.

Сейчас Никита Моргачёв уже сам 
оказался в очень неприятной ситуации. 
Пока сложно сказать, удастся ли нам со-
хранить лицензию в мужской четвёр-
ке, экстренно заменив половину эки-
пажа, или нет.

Мельдониевый скандал взорвал рос-
сийский спорт в начале 2016 года, с ко-
торого препарат внесён в запрещённый 
список ВАДА. Всё началось с фигурист-
ки Екатерины Бобровой и теннисист-
ки Марии Шараповой. Следом в чёрный 
список попали конькобежец Павел Ку-
лижников и шорт-трекист Семён Ели-
стратов. Позже его пополнила пловчиха 
Юлия Ефимова. Впоследствии все звёз-
ды нашего спорта из первой волны, кро-
ме Шараповой, были оправданы, а тен-
нисистка отбывала дисквалификацию. 
На стыке 2017 и 2018 годов в дисквали-
фикацию для трёх спортсменок перерос 
мельдониевый скандал с женской моло-
дёжной сборной по гандболу. На Олим-
пиаде-2018 следы препарата были най-
дены в анализе бронзового призёра Игр 
в Пхёнчхане в дабл-миксте, кёрлингиста 
Александра Крушельницкого.

Бракованная партия
Почему Хачанов не пробился в полуфинал Уимблдона

Антон Бабошин 

К анадский теннисист Денис Шапова
лов 7 июля обыграл россиянина Каре

на Хачанова (6:4. 3:6, 5:7, 6:1, 6:4) в 1/4 фи
нала Уимблдона в мужском одиночном 
разряде. Матч продолжался 3 часа 28 ми
нут. Шаповалов впервые вышел в полу
финал лондонского турнира «Большо
го шлема», где его ждёт противостояние 
с первой ракеткой мира Новаком Джо
ковичем. Хачанов же показал лучший ре
зультат среди всех россиян, но не смог 
выиграть пока главный матч в своей 
карьере.

Из нынешнего поколения отече-
ственных игроков Карен Хачанов свер-
кнул раньше других — ещё в 2016-м взял 
первый титул, в 2019-м вошёл в первую 
десятку рейтинга. А затем ушёл в тень 
сначала Даниила Медведева, затем Ан-
дрея Рублёва, а в нынешнем году ещё 
и Аслана Карацева. С 2018 года он не брал 
титулов в туре, с 2019-го не обыгрывал 
теннисистов из топ-10 и за последнее 
время обрёл репутацию нестабильно-
го игрока и таланта, остановившегося 
в развитии.

Зато в четырёх матчах на Уимблдоне 
Хачанов обыграл белоруса и сразу трёх 
американцев — Маккензи Макдональда, 
Фрэнсиса Тиафо (того самого, что вы-
бил в первом раунде Циципаса) и Себа-
стьяна Корду. Матч с последним стоит 
особняком — игра получилась крайне 
упорной, затянулась почти на четыре 
часа и дошла до счёта 9:7 в пятом сете. 
Вы играв, Хачанов стал первым россия-
нином в четвертьфинале Уимблдона 
со времён Михаила Южного в 2012-м.

Соперником Карена по четвертьфи-
налу стал посеянный в Лондоне деся-
тым Денис Шаповалов — один из многих 
русскоязычных игроков в туре. 

— В целом россияне на нынешнем 
турнире выступили здорово, — сказал 
«Известиям» заслуженный тренер Рос-
сии Владимир Камельзон. — Конечно, 
мы больше ждали успехов от Медведе-
ва и Рублёва. В каждом конкретном слу-
чае были какие-то обидные срывы, не-
сыгранные мячи. Но три наших парня 
в четвёртом круге — всё равно дости-
жение. А Карен — молодец, он проводит 
лучший турнир в карьере. Шаповалова, 
кстати, я тоже считаю нашим, он отлич-

но говорит по-русски, и мать его мне хо-
рошо знакома.

Первые три гейма на своей подаче 
Хачанов забрал уверенно, хотя и его 
соперник был спокоен и собран. А вот 
в шестом гейме Хачанов получил в пода-
рок от соперника тройной брейк-пойнт. 
Это было так неожиданно, что Карен тут 
же вернул Шаповалову два из них соб-
ственными ошибками, а третий тот за-
брал уже сам удачной подачей. И тут же 
совершил ещё одну двойную, но и чет-
вёртым шансом на брейк Хачанов вос-
пользоваться не смог.

Можно было подумать, что Шапо-
валов, спасший гейм, полетит вперёд. 
Но Хачанов спокойно забрал собствен-
ную подачу. Впрочем, проблемы неожи-
данно возникли у него в девятом гей-
ме — со счёта 40:15 Карен допустил три 
невынужденные ошибки подряд. Ша-
повалов тут же провёл образцовую 
контратаку с приёма, попал в линию 
и завершил розыгрыш классическим 
выходом к сетке. После этого предста-
витель Канады всухую забрал свой гейм, 
а вместе с ним и сет. Россиянин таким 
развитием событий был явно обеску-
ражен и помешать блицкригу не смог.

Оказалось, это было тактическим от-
ступлением. Во втором сете Хачанов бы-
стро взял свою подачу, а потом навязал 
борьбу на чужой. Он заставил Шапова-
лова ошибаться, затем взял очко вин-
нером (по этому компоненту у канадца 
в первом сете было явное преимуще-
ство, 16:3). И закончилось всё первым для 
россиянина брейком. Через несколько 
минут после начала партии он уже вёл 
4:0. В четвёртом гейме Шаповалов на-
растил 40:0, но уступил пять очков под-
ряд, причём четыре — невынужденны-
ми ошибками. Дважды подряд Денис 
не смог укоротить мяч, выйдя к сетке.

Канадец опомнился в пятом гейме, 
и теперь уже Хачанову пришлось бить-
ся за собственную подачу. Он отыграл 
три брейк-пойнта, но затем дважды под-

ряд допустил серьёзные ошибки, и по-
ложение в партии перестало быть одно-
значным. Ключевым должен был стать 
седьмой гейм — и Хачанов не без труда, 
но забрал его. Помогли и ошибки, ко-
торые по-прежнему допускал Шапова-
лов. Ровно так же россиянин выиграл 
девятый гейм, отыгравшись с 0:15. Роко-
вой для Дениса стала ошибка при уда-
ре с бэкхенда. При этом Хачанов про-
должал действовать менее агрессивно, 
но и более чисто — всего семь невынуж-
денных за сет.

Третья партия пошла почти по рель-
сам первой — при этом Шаповалов на-
конец свёл к минимуму количество 
ошибок. В спокойном темпе игра дока-
тилась до седьмого гейма, где подача ка-
надца подвисла после двойной, но Ха-
чанов снова не сумел развить успех 
со счёта 0:30. На волне успеха Шапова-
лов принялся атаковать в следующем 
гейме, сделал два виннера и заработал 
двойной брейк-пойнт. Помог двойной 
ошибкой и сам Карен, но затем собрал-
ся и ответил не менее агрессивно — три 
активно выигранных мяча и 4:4.

Шаповалов вёл по всем основным 
статистическим параметрам, но сама 
игра при этом была равной. А брейк 
в ключевом моменте сета сделал Ха-
чанов — в 11-м гейме он повёл 30:0, вы-
стоял под натиском соперника, а затем 
тот всё сделал сам. Впрочем, Карен едва 
не позволил оппоненту тут же вернуть 
брейк — при счёте 30:40 он подавал вто-
рым мячом, но выкарабкался и взял сет, 
после того как Шаповалов сорвал удар 
с приёма.
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